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Под одну воронку
95% госкомпаний направит половину прибыли на дивиденды

Екатерина Виноградова,  
Дмитрий Гринкевич

Долю госкомпаний, которые на-
правляют не менее 50% чистой 

прибыли на дивиденды, доведут до 95% 
к 2024 году. Это следует из правитель-
ственного проекта изменений в госпро-
грамму по управлению финансами (есть 
в распоряжении «Известий»). Кроме того, 
более половины компаний с госучасти-
ем должны будут достичь 85% средне-
отраслевого уровня рентабельности ак-
тивов, а доля правительства в них будет 
сокращаться как минимум на 10% еже-
годно. Увеличение выплат приведёт к ро-
сту капитализации компаний, но успех 
приватизации будет зависеть от щедро-
сти государства, считают опрошенные 
«Известиями» эксперты.

�� НЕОБЯЗАТЕЛЬНОСТЬ 
ВЫПОЛНЕНИЯ

Сегодня госкомпании должны выпла-
чивать акционерам не менее 25% чи-
стой прибыли, однако Минфин уже 
несколько лет выступает за то, чтобы 
удвоить их обязательства. В 2016 году 
ведомство даже подготовило проект 
постановления, который закрепил бы 
норму по выплате дивидендов госком-
паниями на минимальном уровне — 50% 
прибыли. Но предложение министер-
ства пока не нашло формального за-
крепления: несмотря на то что Минфин 
закладывает в бюджет именно такой 
уровень дивидендных выплат, крупней-
шие организации-плательщики доби-
лись индивидуального подхода.

Впрочем, в ближайшее время всё мо-
жет измениться. Правительство всё же 
планирует установить единую норму 
по дивидендам: к 2024 году распределять 
половину чистой прибыли на выплаты 
акционерам должно будет подавляю-
щее большинство компаний с госуча-
стием, а именно 95%, рассчи-
тывают в Белом доме. 

Сдачи не надо
Родители призвали отменить ЕГЭ и ОГЭ  
в этом учебном году

Ярослава Костенко

Н ациональный родительский комитет 
выступил с инициативой отменить 

обязательную сдачу ЕГЭ и ОГЭ в текущем 
учебном году. Причиной, подтолкнув-
шей к такому решению, стало частичное 
дистанционное обучение, действующее 
в ряде регионов страны, включая Москву. 
Соответствующее письмо направлено 
в Министерство просвещения. Сторонни-
ки инициативы есть и в Государственной 
думе. Эксперты обеспокоенность обще-
ственности разделяют, однако считают, 
что вопрос можно решить путём упроще-
ния экзамена. Специалисты также отме-

чают, что если в прошлом году от итого-
вого тестирования отказались всего 10% 
выпускников, то в 2021-м этот показатель 
вполне может возрасти до 30%.

Ряд школ в различных регионах Рос-
сии на данный момент функционирует 
в режиме частичного дистанционно-
го обучения. Например, в столице оч-
ные уроки проводятся только для уче-
ников младших классов. В связи с этим 
Национальный родительский комитет 
обратился в профильное министер-
ство с просьбой отменить в нынешнем 
году по аналогии с прошлым ОГЭ и ЕГЭ 
по русскому языку и мате-
матике. 

Выход в свет
В России активизировались чёрные кредиторы  
и коллекторы

Роза Алмакунова

В третьем квартале по сравнению с пре-
дыдущим нелегальных кредиторов 

выявлено на 56,8% больше, рассказали 
«Известиям» в Центробанке. Активизацию 
чёрных участников рынка там связывают 
с послаблением карантинных мер. Также 
россияне больше стали жаловаться на не-
легальных взыскателей долгов, сообщи-
ли «Известиям» в Федеральной службе 
судебных приставов (ФССП). Доля заяв-
лений на чёрных коллекторов за год уве-
личилась  с 66 до 72%. Эксперты отмечают: 
количество жалоб и выявляемых наруше-
ний по участникам этого рынка — лишь 
вершина айсберга.

�� МЕЖКАРАНТИННАЯ ПАУЗА

За девять месяцев нынешнего года выяв-
лено 593 чёрных кредитора, что на 62,4% 
ниже, чем за аналогичный период 2019-
го, сообщили в ЦБ. Спад в основном на-
блюдался в первой половине года на фоне 
ограничений, связанных с распростране-
нием вируса. Однако в третьем квартале 
по сравнению со вторым число выявлен-
ных нелегальных кредиторов выросло 
с 132 до 207, или на 56,8%. Резкий рост объ-
ясняется послаблением карантинных 
ограничений в тот период, подчеркнули 
в пресс-службе. Вместе с нелегальными 
кредиторами регулятор выявил более 
1 тыс. организаций, которые действовали 
на финансовом рынке незаконно.

— Сравнивать статистику прошло-
го года и текущего в период пандемии, 
с одной стороны, некорректно, а с дру-
гой — очень показательно. С точки зре-
ния «перехода на удалённый вариант 
взаимодействия» данные показыва-
ют рост всех видов интернет-мошен-
ничества. Но нелегальных кредито-

ров стало меньше, так как этот рынок 
лучше себя чувствует в формате оф-
лайн, шаговой доступности и при пе-
редаче наличных из рук в руки. Поэ-
тому из-за карантина потенциальным 
заёмщикам стало проще получать 
легальные услуги, свой вклад внёс 
и финтех, обеспечив максимально до-
ступные продукты в дистанционном 
режиме, — отмечает директор депар-
тамента противодействия незакон-
ным практикам ЦБ Вале-
рий Лях.

Тело без антитела 
Изучены особенности клеточного иммунитета 
россиян к коронавирусу

Мария Недюк

Р оссийские учёные исследовали осо-
бенности клеточного иммунитета к ко-

ронавирусу. Выяснилось, что этот защит-
ный механизм может работать и у тех, кто 
переболел COVID-19, и у тех, кто не стол-
кнулся с инфекцией. Вероятно, часть 
этих испытуемых всё же перенесла бо-
лезнь бессимптомно или же у них сра-
ботала Т-клеточная память на другие се-
зонные коронавирусы, предполагают 
специалисты. Также учёные сумели вы-
делить те участки спайк-белка, на кото-
рые защитная система организма реаги-
рует больше всего. Это позволит создать 
эффективные вакцины и точные диагно-
стические тест-системы.

�� НЕ ТОЛЬКО АНТИТЕЛА

У бол ьш и нс т ва пер еболевш и х 
COVID-19 есть антитела к вирусу. Но у ча-
сти пациентов эта иммунная реакция 
полностью отсутствует. Уничтожение 
вируса в их организме могло произой-
ти за счёт другой части иммунной систе-
мы — Т-лимфоцитов, или Т-клеток. У боль-
шинства инфицированных эти клетки 
действительно способны распознавать 
фрагменты вируса, показало исследова-
ние учёных из ФГБУ «НМИЦ гематоло-
гии» Минздрава России. Более того, вы-
яснилось, что у людей, которые не болели 
COVID-19, тоже встречаются Т-клетки, 
которые реагируют на SARS-CoV-2.

В своём исследовании специали-
сты описали два типа иммунного от-
вета на новый коронавирус: антитела 
и Т-клеточный ответ. Они рассматри-
вали биоматериалы переболевших 
COVID-19 (31 образец), неболевших 
(14), а также образцы из биобанка, ко-
торые были взяты ещё до пандемии 
(10). Оказалось, что в крови, взятой вес-
ной-2020 у тех, кто не перенёс COVID-19, 
значительно больше Т-клеток, узнаю-
щих вирус, чем в образцах из биобанка. 
Авторы исследования объясняют это 
так: среди тех, кто не заболел, некото-
рые, вероятно, всё равно успели стол-
кнуться с вирусом.

— Мы не до конца понимаем приро-
ду этого иммунного ответа, — расска-
зала «Известиям» первый автор статьи, 
участник грантов РНФ, сотрудник На-
ционального медицинского исследо-
вательского центра гематологии Али-
на Шомурадова. — Т-клеточный ответ 
может наблюдаться из-за того, что ак-
тивируются клетки иммунологиче-
ской памяти на другие коронавиру-
сы, которые существовали вокруг нас 
и до 2019 года. Или, например, эти люди 
на самом деле перенесли COVID-19 бес-
симптомно и не выработали 
антитела к вирусу.
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A Об этом говорится в проек-
те изменений в программу 

«Управление государственными фи-
нансами и регулирование финансо-
вых рынков», подготовленных кабми-
ном. Предполагается, что достигнуть 
цели позволит как раз реализация ста-
рого проекта постановления, разрабо-
танного Минфином, пояснили в пресс-
службе правительства. При этом, 
согласно проекту бюджета, в ближай-
шую трёхлетку госкомпании заплатят 
в казну 2,1 трлн рублей.

Правительственный документ 
предполагает и другие изменения. 
Так, более половины организаций 
(55%), долю в которых имеет госу-
дарство посредством Росимущества, 
должны будут достигнуть 85% сред-
неотраслевого уровня рентабельности 
активов — то есть эффективно распо-
ряжаться своими ресурсами. В проекте 
также говорится, что ежегодно количе-
ство организаций с участием РФ будет 
сокращаться не менее чем на 10%, а ак-
тивность государства в деятельности 
коммерческих компаний и вовсе будет 
сведена к минимуму.

В Минфине «Известиям» подтвер-
дили, что ранее внесли в правитель-
ство проект распоряжения, который  
предусматривает единый подход к ди-
видендной политике всех акционер-
ных обществ с госучастием. Это обу-
словлено необходимостью увеличения 
дохода Российской Федерации как ак-
ционера и привлечения частных инве-
сторов в акционерный капитал, пояс-
нили в ведомстве.

«Известия» направили запрос в Рос-
имущество с просьбой прокомменти-
ровать предлагаемые корректировки 
и оценить долю госкомпаний, кото-
рые уже сейчас придерживаются нор-
мы в 50%.

�� ВСЁ И ДАЖЕ БОЛЬШЕ

«Известия» также спросили крупней-
шие компании с госучастием о том, 
как планы правительства повлияют 
на их деятельность. В пресс-службе 
компании «РусГидро» рассказали, что 
в течение последних лет компания 
и так ежегодно направляла на диви-
денды 50% чистой прибыли по МСФО. 
При этом в 2019 году организация 
приняла новую дивидендную поли-
тику, согласно которой этот показа-
тель был признан базовым, а мини-
мальный порог установлен на уровне 
среднего размера выплат за предыду-
щие три года.

— Это позволит гарантировать ми-
нимальный уровень дивидендных 
выплат акционерам и улучшить ин-

вестиционную привлекательность об-
щества, — уверены в «РусГидро».

В «Роснефти» заявили, что переш-
ли на выплату дивидендов в разме-
ре 50% чистой прибыли по МСФО од-
ними из первых — ещё в 2017 году. 
От этой стратегии компания не отсту-
пила и во время пандемии, направив 
354 млрд рублей на дивиденды по ито-
гам первого полугодия 2019-го.

В «Ростелекоме» отметили, что 
распределяют на дивиденды почти 
всю чистую прибыль или даже боль-
ше, добавляя к текущему периоду не-
распределённую прибыль прошлых 
лет.

Впрочем, не все госкомпании ведут 
себя так же безупречно в отношении 
дивидендов, особенно на фоне панде-
мии коронавируса. Например, «Аэро-
флоту» правительство рекомендовало 
вообще не делать выплаты акционерам 
за 2019 год, а ВТБ из-за пандемии сни-
зил размер отчислений до 10% прибыли.

�� ХОРОШО 
ДЛЯ КАПИТАЛИЗАЦИИ

Дивидендная доходность — ключе-
вой фактор для определения уровня 
котировок российских компаний, от-
метил управляющий активами «БКС 
Мир инвестиций» Андрей Русецкий. 

Новости

Проблемная система

Александр Широв

Экономист

П андемия нового коронавируса су-
щественно повлияла как на эконо-

мику, так и на экономическую поли-
тику. Правительство было вынуждено 
в оперативном порядке решать вопро-
сы, связанные с ухудшением медицин-
ской и социальной ситуации, выраба-
тывать меры поддержки населения 
и предприятий. В то же время в начале 
работы нового кабмина под руковод-
ством Михаила Мишустина предпола-
галось решать принципиально иные 
вопросы: запуск нового инвестицион-
ного цикла и ускорение всех видов эко-
номической активности.

Несмотря на имеющуюся кри-
тику действий правительства в пе-
риод острой фазы коронакризи-
са, можно констатировать, что они 
дали определённый позитивный эф-
фект. Кроме того, выработаны набор 
антикризисных мер и технология 
их применения, которая позволя-
ет поддерживать экономическую 
устойчивость без избыточного на-
пряжения административных ре-
сурсов.

Понимание возможных послед-
ствий нынешнего кризиса и объёма 
необходимых ресурсов для париро-
вания его негативных последствий 
позволяет кабмину вернуться к во-
просам средне- и долгосрочной по-
вестки дня. Один из ключевых вызо-

вов, который стоял перед системой 
управления в последние годы, был 
связан с неполной согласованно-
стью действий, которые осущест-
влялись государством и контро-
лируемыми им структурами. Это 
проявлялось как при формировании 
национальных проектов, так и при 
реализации политики управления 
государственными корпорациями 
и институтами развития.

Сложившаяся после кризиса 
2008–2009 годов система этих ин-
ститутов в целом обеспечивала ре-
ализацию госполитики в стратеги-
чески важных секторах экономики: 
развитии высоких технологий, жи-
лищном строительстве, сельском 
хозяйстве, промышленности, ин-
фраструктурном строительстве, 
развитии малого бизнеса. Всего 
было сформировано около 40 инсти-
тутов развития.

Зачем понадобилось такое ко-
личество специализированных ин-
ститутов? Ответ прост, государ-
ство нуждалось в развитии тех или 
иных направлений деятельности, 
но финансировать их на рыночных 
принципах было невозможно. Тре-
бовалось создавать отдельные ме-
ханизмы доставки финансовых 
средств, которые обеспечивали бы 
реализацию важных проектов. Этот 
опыт во многом оказался успеш-
ным. Именно за счёт таких инстру-
ментов были достигнуты успехи 
в сельском хозяйстве (Россельхоз-
банк), расширены объёмы ипотеч-
ного кредитования («Дом.РФ»), про-
финансированы проекты создания 
и модернизации предприятий про-
мышленности (Фонд развития про-
мышленности), обеспечено разви-
тие инфраструктуры и реализация 
крупных национальных проектов 
(«ВЭБ.РФ»). Эти примеры можно про-
должать.

Опыт последних 15 лет показы-
вает, что создание специализиро-
ванных каналов финансирования 
является важным инструментом до-

стижения целей, стоящих перед эко-
номикой. Однако возникли и опре-
делённые проблемы.

Во-первых, объём средств, кото-
рые распределялись по таким ка-
налам, был достаточно ограничен-
ным. Например, за весь период своей 
деятельности (с 2014 года) Фонд 
развития промышленности, ори-
ентированный на создание конку-
рентоспособных производств, вы-
дал займов всего на 162,5 млрд 
рублей. Понятно, что по меркам 
российской обрабатывающей про-
мышленности это совсем немно-

го. Во-вторых, в условиях неустой-
чивой экономической конъюнктуры 
ряд кредитов под крупные инфра-
структурные проекты, прежде все-
го у «ВЭБ.РФ», стали проблемными. 
И, наконец, в-третьих, набором раз-
ношёрстных институтов было край-
не сложно управлять. Координа-
ция их деятельности стала занимать 
львиную долю времени чиновни-
ков из различных министерств и ве-
домств, чью деятельность было всё 
труднее координировать.

«На решение приоритетных задач, 
прежде всего связанных с техноло-
гической модернизацией, надо на-
целить институты развития. Их у нас 

более двух десятков. Скажем пря-
мо, многие из них, к сожалению, пре-
вратились в настоящую помойку 
для «плохих» долгов. Нужно прове-
сти их расчистку, безусловно, опти-
мизировать структуру и механизмы 
этой работы», — говорил президент 
Владимир Путин ещё в 2015 году 
во время послания президента Фе-
деральному собранию.

Правда, тогда, в 2015 году он ско-
рее всего был недоволен работой 
ВЭБа, у которого как раз и скопились 
«плохие» долги. Но сейчас эта госкор-
порация смогла выкарабкаться, и те-
перь под ней же и планируется кон-
солидировать институты развития.

Реформа потенциально может 
превратить их из узконаправленно-
го инструмента в мощный рычаг ре-
шения структурных задач развития. 
В новом составе их деятельность мо-
жет покрывать практически все сек-
торы экономики. Уже упомянутые 
успехи требуется тиражировать для 
того, чтобы результаты деятельно-
сти более крупных институтов раз-
вития стали оказывать реальное 
влияние не только на макроэконо-
мические параметры, но и на конку-
рентоспособность нашей экономи-
ки. Однако для этого они по крайней 
мере должны быть насыщены доста-
точными объёмами финансовых ре-
сурсов, а с этим в условиях полити-
ки бюджетной консолидации могут 
возникнуть серьёзные проблемы.

Новая конфигурация институтов 
развития — это и определённый вы-
зов для правительства. Управлять 
такими крупными структурами не-
просто. По-видимому, следующим 
шагом может стать перераспреде-
ление полномочий внутри кабми-
на для повышения эффективности 
управления проектной деятельно-
стью с использованием новых воз-
можностей институтов развития. 
И чем активнее они будут работать, 
тем меньше будет потребность в них 
и больше возможности использова-
ния рыночных инструментов.

МНЕНИЕ

« ВЛАСТИ ДАЮТ ПОНЯТЬ, ЧТО ВОЗМОЖНОСТИ 
ДЛЯ КОМПАНИЙ СУЩЕСТВОВАТЬ ЗА СЧЁТ КАЗНЫ  
СТАНОВЯТСЯ ОГРАНИЧЕННЫМИ, И ШАНСОВ 

ДОСТИГНУТЬ ЖЕЛАЕМЫХ 95% ДОВОЛЬНО МНОГО

« НАБОРОМ РАЗ-
НОШЁРСТНЫХ 
ИНСТИТУТОВ 

БЫЛО КРАЙНЕ СЛОЖ-
НО УПРАВЛЯТЬ. КООРДИ-
НАЦИЯ ИХ ДЕЯТЕЛЬНО-
СТИ СТАЛА ЗАНИМАТЬ 
ЛЬВИНУЮ ДОЛЮ ВРЕМЕ-
НИ ЧИНОВНИКОВ ИЗ РАЗ-
ЛИЧНЫХ МИНИСТЕРСТВ 
И ВЕДОМСТВ

Институтская реформа
М ихаил Мишустин 23 ноября объявил о масштабной реформе, направлен-

ной на оптимизацию институтов развития. Перезапуск необходим, чтобы 
они в полной мере могли соответствовать новым вызовам и национальным 
целям, обозначенным в указе президента. «Известия» приводят основные по-
ложения реформы.

  На базе «ВЭБ. РФ» будет сформирован крупный инвестиционный блок. 
Под его управление перейдут Корпорация МСП, Российский экспортный 
центр, ЭКСАР, «Роснано», «Сколково» и несколько других фондов;

  Восемь институтов развития упразднят. Их функции будут перерас-
пределены между «ВЭБ. РФ» и федеральными органами исполнительной 
власти;

  Некоторые институты, наоборот, будут укрупнены: ГТЛК и «ВЭБ-
лизинг» преобразуют в Единую лизинговую компанию, а на основе МСП 
Банка и банка «Дом.РФ» создадут Универсальный банк;

  Фонд содействия реформированию ЖКХ и Фонд защиты прав граж-
дан — участников долевого строительства будут объединены в Фонд содей-
ствия реформированию ЖКХ; 

  К Российскому научному фонду будет присоединён Российский фонд 
фундаментальных исследований;

  Стратегически важные организации («Росатом», «Роскосмос», «Ростех», 
Росавтодор) под реформу не попадут и сохранят свой статус.

Всё это позволит сократить дублирующие функции и сформировать 
пять крупных институтов развития, пояснил премьер-министр. Изменения 
в системе выступают частью административной реформы, заявили в «ВЭБ. 
РФ». «В её рамках планируются мероприятия по оптимизации численно-
сти персонала, созданию эффективной, работающей модели поддержки 
экономики и достижения национальных целей развития», — говорится в со-
общении корпорации. В Минфине «Известиям» заявили, что реформа ин-
ститутов развития в средне- и долгосрочной перспективе должна дать по-
ложительный эффект. Во-первых, у новых организаций в составе «ВЭБ.РФ» 
будет больше самостоятельности — они начнут работать без дополнитель-
ной финансовой поддержки со стороны государства. Во-вторых, реформа 
увеличит доходную базу бюджетной системы России. До этого в России су-
ществовало 40 таких институтов — некоммерческих организаций, направ-
ленных на экономический рост, расширение инфраструктуры и увеличе-
ние инвестиций.

Средства во благо

П сковской области требуется 500 млн рублей на закупку высокотех-
нологичного медицинского оборудования для качественного лече-

ния тяжёлых заболеваний. Об этом губернатор региона Михаил Ведер-
ников заявил во время встречи с Владимиром Путиным, которая прошла 
23 ноября в режиме видеоконференции. При этом руководитель субъ-
екта подчеркнул, что речь не идёт о приобретении аппаратов, необхо-
димых для борьбы с коронавирусом. Российский лидер пообещал под-
держку в решении социально-экономических вопросов.

  В последние недели в области растёт число заболевших COVID-19. 
Тем не менее пока региону удаётся избежать критического развития 
ситуации. Как пояснил Михаил Ведерников, основные риски удалось 
предотвратить благодаря серьёзной информационной и разъясни-
тельной работе с воспитателями, педагогами, родителями и учени-
ками, а также чётко выстроенному алгоритму образовательного про-
цесса с учётом всех рекомендаций Роспотребнадзора.

  Кроме того, в регион были своевременно направлены бригады ме-
дработников из Москвы, которые помогли выстроить работу об-
ластного COVID-центра с учётом передового опыта, полученного 
в столице, добавил губернатор. В субъект также были отправлены 
значительные запасы лекарственных препаратов и средств индиви-
дуальной защиты. По словам Михаила Ведерникова, необходимо-
сти в оборудовании для борьбы с COVID-19 сейчас нет. Новая ин-
фекционная больница в Пскове, построенная силами Минобороны 
в 2020 году, полностью закрыла потребности региона как для взрос-
лого населения, так и для детей. Появление медучреждения также пе-
реломило многолетний тренд оттока местных специалистов в другие 
регионы.

  Тем не менее в области наблюдается один из самых высоких пока-
зателей по смертности от сердечно-сосудистых заболеваний и онко-
логии. В частности, это связано с тем, что не всегда есть возможность 
проводить диспансеризацию и обнаруживать болезнь на самых ран-
них стадиях, отметил губернатор. На этом фоне Псковская область 
хотела бы приобрести необходимое оборудование для областных 
центров, а также районных и межрайонных больниц.

  Оснащение государственных медицинских организаций высоко-
технологичным медицинским оборудованием позволит создать за-
вершённую систему маршрутизации пациентов, корректно и вовре-
мя верифицировать диагнозы, назначать стратегию лечения, уверен 
губернатор. На закрытие всех основных позиций властям необходимо 
закупить технику по профилям «Офтальмология», «Урология», «Ото-
риноларингология» и «Неврология». На эти цели требуется 500 млн 
рублей. Губернатор попросил Владимира Путина поручить прави-
тельству выделить средства в 2021 году.

  Михаил Ведерников также посетовал, что 80% учреждений соци-
альной сферы в Гдовском, Печорском, Пыталовском, Себежском райо-
нах нуждается в проведении капитального ремонта и реконструкции. 
Речь идёт об изношенном, морально устаревшем фонде, деревянных 
школах с печным отоплением, районных больницах, где десятилетия-
ми не было капремонта. Яркий пример — Печорская лингвистическая 
гимназия, единственная, где обучаются дети малочисленного наро-
да — сету. В этом году учреждение отметило своё 150-летие. Власти 
региона сформировали список объектов, подлежащих модернизации, 
и передали его в правительство. Михаил Ведерников попросил гла-
ву государства дать поручение кабмину о выделении необходимых 
средств в 2021–2023 годах.

  Владимир Путин заверил собеседника, что центральные власти 
намерены и впредь помогать Псковской области. По словам россий-
ского лидера, обозначенные проблемы нуждаются в постоянном вни-
мании не только со стороны региональных, но и федеральных вла-
стей. «Обязательно проработаем, и поддержка будет. А конкретные 
параметры, пожалуйста, согласуйте с соответствующими профиль-
ными ведомствами правительства Российской Федерации», — поды-
тожил президент.

Под одну воронку
95% госкомпаний направит половину прибыли на дивиденды
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Классический пример  — акции 
«Газпрома»: как только компания 
в 2019 году перешла к выплате диви-
дендов в размере 50% чистой прибы-
ли, цена её бумаг взлетела до истори-
ческого максимума 2011-го.

— Увеличение выплат — правиль-
ный шаг, который поможет нарас-
тить капитализацию фирм, — уве-
рен эксперт.

Раньше правительство сквозь 
пальцы смотрело на дивидендную 
политику госкомпаний, периоди-
чески разрешая им недоплачивать 
деньги в бюджет — это явление по-
лучило название «вменённая суб-

сидия», заявил директор Центра 
региональной политики РАНХиГС 
Владимир Климанов. Однако сей-
час власти дают понять, что воз-
можности  для компаний суще-
ствовать за счёт казны становятся 
ограниченными, и шансов достиг-
нуть желаемых 95% довольно мно-
го, отметил он.

В предыдущие  годы большин-
ство крупных госкомпаний и так 
направляло половину чистой при-
были на дивиденды, поэтому постав-
ленная кабмином цель увеличить 
их долю до 95% вполне реалистич-
на, согласился управляющий ди-
ректор рейтингового агентства НКР 
Андрей Пискунов. В то же время со-
кращение количества компаний 
с гос участием на 10% ежегодно, на-
против, зависит от нескольких ню-
ансов, отметил он.

— Достижение показателя нахо-
дится в прямой взаимосвязи с тем, 
что именно будет предложено рынку 
для приватизации. Многие госпред-
приятия, особенно на региональном 
уровне, уже были проданы в преды-
дущие годы, поэтому перечень ком-
паний, которые могут заинтересо-
вать инвесторов, сузился, — пояснил 
Андрей Пискунов.

Большое значение, по его словам, 
имеет и то, в какой степени государ-
ство захочет оставлять за собой кон-
троль за этими активами. Если ин-
весторам предложат пакеты акций 
компаний, в которых власти оставят 
за собой блокирующие пакеты, ин-
терес к ним будет невысоким, и до-
стичь заданных темпов будет труд-
нее, резюмировал эксперт.

Новоиспечённый Блинкен
Что известно о первых «назначенцах» Джо Байдена

Алексей Забродин

П ервые объявленные кандидату-
ры в администрацию президента 

США Джо Байдена говорят о возвра-
щении к власти людей из окруже-
ния Барака Обамы. Штаб победившего 
на выборах 3 ноября демократа анон-
сировал: госсекретарём станет Энто-
ни Блинкен, советником главы Белого 
дома по национальной безопасности — 
Джейк Салливан, а постпредом при 
ООН — Линда Томас-Гринфилд. Кро-
ме того, в большую политику возвра-
щается и бывший шеф американской 
дипломатии Джон Керри. Он займёт 
пост спецпредставителя президента 
по климату. По мнению опрошенных 
«Известиями» экспертов, новая коман-
да Вашингтона окажется более тради-
ционной и профессиональной, чем при 
Дональде Трампе. И хотя российско-
американские отношения вряд ли ждёт 
какая-то реставрация, для будущего 
взаимодействия двух стран в этом 
даже можно найти плюсы.

�� ПЕРВЫЕ ПОШЛИ

Пока Дональд Трамп безуспешно 
пытается оспорить своё поражение 
в судах и напоминает подписчикам 
в Twitter, что именно он 3 ноября «вы-
играл выборы», ещё не объявленный 
официально, но уже очевидный побе-
дитель президентской гонки Джо Бай-
ден анонсирует назначения в свою ад-
министрацию. Причём объявить миру 
о первых кандидатурах штаб демокра-
та тоже решил при помощи Twitter.

Одним из вызывающих наиболь-
ший интерес всегда был пост гла-
вы Госдепартамента США. Кандида-
тов в СМИ фигурировало несколько, 
включая бывшего постпреда при ООН, 
а затем и советника президента 
по нацбезопасности времён Барака 
Обамы Сьюзан Райс. Однако коман-
да Джо Байдена не стала выдвигать 
людей, назначение которых потен-

циально может застрять в республи-
канском сенате, и остановила свой вы-
бор на Энтони Блинкене.

По мнению американских СМИ, 
в целом умеренные взгляды — по мер-
кам, конечно, политической элиты 
США — 58-летнего Тони Блинкена по-
зволят ему безболезненно пройти 
одобрение в сенате. Выпускник Гар-
варда и Колумбийского университе-
та был вхож в администрацию пре-
зидента ещё в 1990-х, когда работал 
в команде спичрайтеров Билла Клин-
тона. В 2002–2008 годах руководил ап-
паратом комитета сената по между-
народным делам, которым заведовал 
тогда не кто иной, как Джо Байден. 
А при Бараке Обаме будущий госсе-
кретарь был вначале советником ви-
це-президента по нацбезопасности, 
потом заместителем советника уже 
главы Белого дома в этой же области. 

А к приходу в Овальный кабинет До-
нальда Трампа Энтони Блинкен слу-
жил замглавы Госдепартамента.

В целом его назначение отвечает 
тем задачам, о которых Джо Байден го-
ворил во время предвыборной кампа-
нии. Будущий госсекретарь считается 
сторонником восстановления ядерной 
сделки с Ираном, а также выступает 
за возвращение Вашингтона к Париж-
скому соглашению по климату.

Советником по нацбезопасности 
у 78-летнего президента будет 43-лет-
ний Джейк Салливан, который во вре-
мена того же Барака Обамы работал 
помощником госсекретаря Хилла-
ри Клинтон, а затем был старшим 
советником её предвыборного шта-
ба в 2016 году. Кроме того, некоторое 
время он успел послужить советни-
ком по нацбезопасности и у Джо Бай-
дена — в бытность того вице-прези-

дентом. Он также сыграл важную 
роль в разработке иранской ядерной 
сделки, а с 2016-го — после поражения 
Хиллари Клинтон на выборах — зани-
мался исследованиями, написав мно-
жество эссе о том, как сделать так, 
чтобы внешняя политика США боль-
ше соответствовала внутренним по-
требностям Америки.

Новый постпред США при ООН 
Линда Томас-Гринфилд, как утверж-
дает Politico, считается одной из наи-
более авторитетных темнокожих 
женщин-дипломатов в Вашингтоне. 
Впрочем, её медийная узнаваемость, 
пожалуй, пока ограничивается тем, 
что у неё 35-летний опыт дипломати-
ческой карьеры, за которую она успе-
ла побывать послом в Либерии и по-
мощником госсекретаря по Африке.

Возвращается во власть и госсе-
кретарь Джон Керри — он станет спец-
посланником президента по климату. 
А вот Национальную разведку США 
впервые возглавит женщина — Ав-
рил Хайнс, при Бараке Обаме рабо-
тавшая на разных должностях в ЦРУ. 
Министром же внутренней безопас-
ности станет — тоже впервые — лати-
ноамериканец Алехандро Майоркас, 
который во времена последней демо-
кратической администрации был ди-
ректором иммиграционной службы.

�� ТЕ ЖЕ, НО БЕЗ ИЛЛЮЗИЙ

Нет ничего неожиданного в том, что 
Джо Байден начал искать ресурсы для 
своей команды среди людей, так или 
иначе связанных с Бараком Обамой, 
считает глава Института США и Ка-
нады РАН Валерий Гарбузов. По его 
словам, это даёт повод для слухов, 
что предыдущий президент-демо-
крат станет закулисным дирижёром 
новой администрации. Впрочем, Ба-
рак Обама сегодня и без этого оста-
ётся самым популярным представи-
телем Демпартии и её неформальным 
лидером. Вполне вероятно, что быв-

ший глава Белого дома будет помо-
гать в укреплении позиций своей пар-
тии к следующим выборам. Тем более 
что внутри неё сейчас хватает проб-
лем. Например, надо как-то привести 
в умеренное состояние крыло, за по-
следние годы сильно ушедшее в ле-
вый радикализм.

— Самое главное, что подбирает-
ся команда гораздо более опытных 
и профессиональных бюрократов, не-
жели та, что была у Трампа. Тем более 

он её регулярно перетряхивал, — ска-
зал «Известиям» эксперт. — Конечно, 
эти люди будут продолжать уже за-
данный курс в отношениях с Россией, 
который, кстати, начал формировать-
ся ещё при Обаме. Неприятие внеш-
неполитического курса РФ и КНР — 
то, что удерживает двухпартийный 
консенсус на плаву. Однако в случае 
с администрацией Байдена, возмож-
но, контакты с Москвой станут более 
традиционными.

По его мнению, одной из глав-
ных проблем последних четырёх 
лет были иллюзии о намерениях До-
нальда Трампа подружиться. Это 
в какой-то степени повлияло на нашу 
политику на американском направ-
лении, поскольку некоторое время 
бытовало представление, что «в Ва-

шингтоне все плохие и просто не дают 
Трампу поладить с Москвой», счита-
ет политолог.

— То, что такой завораживающей 
риторики со стороны президента 
США не будет, может подействовать 
на российско-американские отноше-
ния отрезвляюще, — заключил Вале-
рий Гарбузов.

Между тем тот же Тони Блинкен 
зарекомендовал себя как последо-
вательный сторонник жёсткого кур-
са по отношению к РФ и адепт теории 
российского вмешательства в выбо-
ры президента США 2016 года, отме-
тил в беседе с «Известиями» амери-
канский политолог Эдуард Лозанский. 
Учитывая, что Блинкен и Джейк Сал-
ливан были сотрудниками непосред-
ственно Джо Байдена во времена его 
вице-президентства, «следует пола-
гать, что его высказывания о России 
как о главном противнике США фор-
мулировались не без участия» этих 
двух политиков.

— Его заявления резко контрасти-
руют с теми, которые озвучивали на-
значенные на эти должности Трам-
пом в 2016-м Рекс Тиллерсон и Майкл 
Флинн. Впрочем, оба быстро сошли 
с дистанции, и вместо движения к «хо-
рошим отношениям» начались лави-
ны санкций и скатывание к опасной 
черте. Впрочем, Байдену, в отличие 
от Трампа, не нужно будет всё время 
доказывать, что он не агент Кремля. 
Поэтому есть маловероятный, но всё 
же шанс, что он и его советники пой-
мут: пора остановиться и начать диа-
лог с Москвой с чистого листа, — за-
ключил эксперт.

В любом случае если в 2016 году 
победа Дональда Трампа даже за-
кончилась дружными аплодисмен-
тами депутатов Госдумы в зале за-
седаний (что потом многие осудили), 
то в 2020-м российские политики бо-
лее осторожны в оценках и не спешат 
прогнозировать будущее отношений 
Москвы и Вашингтона.

Нескорая помощь
На закупку медтранспорта регионам выделят дополнительное финансирование

Любовь Лежнева,  
Вероника Кулакова

Р егионы продолжают страдать 
из-за нехватки машин скорой помо-

щи, лекарств и медперсонала. Одним 
увеличением финансирования проб-
лему не решить — потребуется усилить 
контроль над оперативным исполне-
нием федеральных поручений, заяви-
ли опрошенные «Известиями» политики 
и эксперты, комментируя итоги заседа-
ния координационного совета при пра-
вительстве по борьбе с коронавирусом. 
Во время совещания премьер-министр 
Михаил Мишустин заявил не только 
о допфинансировании регионов для 
закупки медтранспорта, но и о расши-
рении списка жизненно важных пре-
паратов и включении в него всех вак-
цин от коронавируса. Однако эксперты 
указывают на нехватку даже обычных 
лекарств из-за нерешённых проблем 
в сфере маркировки.

�� СБРОШЕННЫЙ ЗВОНОК

Россия продолжает устанавливать ре-
корды по количеству случаев зараже-
ния COVID-19. Последние несколько су-
ток ежедневно заболевают около 25 тыс. 
человек. Вместе с коронавирусом реги-
оны накрывает волна проблем в сфе-
ре здравоохранения. Однако местные 
власти зачастую не хотят выносить сор 
из избы, поэтому представляют «бла-
гостные отчёты».

Особо остро стоит вопрос с нехват-
кой машин скорой помощи. Причём 
не только в труднодоступных местах, 
но и в больших городах. Люди в соц-
сетях периодически делятся шоки-
рующими историями, когда решение 
о госпитализации может занимать не-
сколько суток. На эту и другие пробле-
мы на прошлой неделе обратил вни-
мание президент во время совещания 
с министрами. Он раскритиковал и тот 
факт, что, согласно нормативам, резуль-
татов теста приходится ждать около 
двух суток.

Однако в реальности, как, например, 
рассказали «Известиям» несколько жи-
телей Петербурга, это может затянуть-
ся на неделю. Между тем дозвониться 
до регистратуры поликлиник и боль-
ниц почти нереально — на это выделено 
всего несколько часов в будни. Но про-
ждавшим на телефоне около часа паци-
ентам никто не гарантирует, что их зво-
нок не будет просто сброшен.

Между тем кабмин уже направил 
10 млрд рублей регионам, в том числе 
для максимально оперативной закуп-
ки дополнительного транспорта. Сум-
му планируют увеличивать.

— Сегодня подписано распоряже-
ние правительства, которым выделя-
ется ещё почти 204 млн рублей на за-
купку около 60 машин скорой помощи 
для Краснодарского края. Предусмо-

трим средства на такие цели и для дру-
гих субъектов РФ. Регионы необходимо 
в полной мере обеспечить санитарным 
автотранспортом. Министерства уже 
готовят необходимые решения, — за-
явил Михаил Мишустин на заседании 
координационного совета по борьбе 
с коронавирусом, отметив, что ситуа-
ция с пандемией в стране остаётся тя-
жёлой.

Другая проблема — оперативное по-
лучение лекарств. Это касается медика-
ментов для лечения не только корона-
вируса, но и хронических заболеваний. 
Для этого правительство расширит пе-
речень жизненно необходимых и важ-
нейших лекарственных препаратов 
(ЖНВЛП) — в него включат все имею-
щиеся вакцины от COVID-19. Прививка 
должна быть доступна всем, кто хочет 
её сделать, отметил премьер. Кроме того, 
в 2021 году список пополнится 25 новы-
ми лекарствами, четыре из которых — 
для высокозатратных нозологий.

Ещё один больной вопрос — нехват-
ка оборудования в регионах. Например, 
премьер напомнил об упрощённой про-
цедуре регистрации высокотехноло-
гичных медизделий, использующихся 
в хирургии, а также при диагностике 
онкологии. Их можно регистрировать 
в один этап. Однако, насколько ощути-
мо такие меры облегчили жизнь боль-
ницам, судить пока рано — во всяком 
случае, жалобы оттуда поступали как 
в начале пандемии, так и сейчас.

Помимо всего прочего в последнее 
время члены правительства неодно-
кратно заявляли о критической ситу-
ации с занятостью ковидных больниц. 
Однако сейчас, по словам министра 
здравоохранения, наблюдается пози-
тивная динамика — количество свобод-
ных коек в среднем по стране находит-
ся на уровне 20%. Как пояснил Михаил 
Мурашко, секрет внезапного роста сво-
бодных мест прост — «сегодня регионы 
научились управлять коечным фондом, 
в том числе своевременно выписывать 
пациентов, переводя их на долечивание, 

а также шире задействуя медицинских 
работников, в том числе в воскресные 
дни, чтобы своевременно обеспечивать 
оборот коек».

Для облегчения ситуации с загруз-
кой правительство направит около 
1,8 млрд рублей на строительство двух 
медицинских центров в Астраханской 
области, в каждом будет по 100 коек.

�� АНТИПОКАЗАТЕЛИ

Несмотря на увеличение списка 
ЖНВЛП, эксперты продолжают жало-
ваться на нехватку лекарств в целом. 
Как заявил «Известиям» директор 
по развитию аналитической компании 
RNC Pharma Николай Беспалов, это свя-
зано с несколькими причинами.

— Проблемы с маркировкой и рост за-
болеваемости спровоцировали паниче-
ские настроения. Граждане бросились 
скупать определённые препараты, ко-
торые имеют отношение к лечению ко-
ронавируса. Из-за роста спроса наблю-
дается дефектура, — считает эксперт.

В октябре Минпромторг временно 
перевёл систему маркировки лекарств 
в уведомительный режим. Это, по мне-
нию Николая Беспалова, произошло по-
тому, что фармотрасль была на пороге 
масштабного кризиса. Решение властей 
несколько облегчило ситуацию и по-
зволило избежать повального дефици-
та, но не решило проблему полностью. 

Компании сталкиваются со сложностя-
ми, потому что просто не успевают про-
изводить необходимые объёмы. Также 
некоторые партии товаров подвисают, 
потому что маркировка всё же остаётся.

Помимо медикаментов медучреж-
дениям зачастую не хватает свобод-
ных рук. Это характерно почти для 
всех региональных поликлиник и боль-
ниц, рассказал «Известиям» член цен-
трального штаба ОНФ, председатель 
всероссийского общественного движе-
ния «Волонтёры-медики» Павел Савчук. 
На помощь приходят добровольцы, од-
нако периодически возникают пробле-
мы с распределением людей и оценкой 
подготовки. Иногда врачи и медперсо-
нал боятся подпускать их к чему-то бо-
лее важному, чем ответы на звонки. 
Палки в колёса вставляют и вузы — за-
частую они не идут навстречу студен-
там, которые хотят безвозмездно по-
могать нуждающимся, и отказываются 
составлять для них индивидуальный 
план. Однако не всё так печально — сей-
час волонтёрские организации, поддер-
живающие медиков в борьбе с панде-
мией, уже есть во всех субъектах.

На фоне стремительного увеличе-
ния числа пациентов с коронавирусом 
в СМИ начали появляться сообщения 
о возможном ужесточении ограничи-
тельных мер правительством России. 
Однако эту информацию, как и прежде, 
опровергли в оперативном штабе.

— Ограничительные меры вводят-
ся главами субъектов в зависимости 
от эпидемической ситуации в том или 
ином регионе. На федеральном уров-
не введение дополнительных ограни-
чительных мер в настоящий момент 
не планируется, — сообщили «Извес-
тиям» в пресс-службе вице-премьера 
Татьяны Голиковой.

В парламенте не исключают, что не-
которые регионы в скором времени всё-
таки пойдут на этот шаг. Как пояснил 
«Известиям» первый зампред комитета 
Совфеда по социальной политике Вале-
рий Рязанский, наиболее вероятно вве-
дение дополнительных ограничений 
в субъектах с наибольшим приростом 
заболевших и критической нехват-
кой коек и медперсонала. При этом как 
местным, так и федеральным властям 
следует внимательнее следить за ис-
полнением распоряжений. Чиновники 
должны чётко формулировать проб-
лемы, чтобы быстро получать помощь.

Однако никакие ограничения и фи-
нансирование не помогут, если рос-
сияне не станут более ответственно 
относиться к предписаниям Роспотреб-
надзора и соблюдать правила личной 
гигиены, заявила «Известиям» заслу-
женный врач России, зампред комитета 
СФ по социальной политике Татьяна Ку-
сайко. При этом в победе над пандеми-
ей ключевую роль должна сыграть мас-
совая вакцинация, на эффективность 
которой рассчитывают специалисты.
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« ПОМИМО МЕ-
ДИКАМЕНТОВ 
МЕДУЧРЕЖДЕ-

НИЯМ ЗАЧАСТУЮ НЕ ХВА-
ТАЕТ СВОБОДНЫХ РУК. ЭТО 
ХАРАКТЕРНО ПОЧТИ ДЛЯ 
ВСЕХ РЕГИОНАЛЬНЫХ ПО-
ЛИКЛИНИК И БОЛЬНИЦ

Под одну воронку
95% госкомпаний направит половину прибыли на дивиденды
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« ТОНИ БЛИНКЕН 
ЗАРЕКОМЕНДО-
ВАЛ СЕБЯ КАК 

ПОСЛЕДОВАТЕЛЬНЫЙ  
СТОРОННИК ЖЁСТКОГО 
КУРСА ПО ОТНОШЕНИЮ 
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Выход в свет
A Однако послабления меж-

ду первой и второй волна-
ми ограничений из-за COVID-19 — а это 
как раз третий квартал — ожидаемо по-
казали рост статистики по выявлению 
нарушений, добавил Валерий Лях.

Банк России в январе–сентябре 
получил более 170 обращений в отно-
шении нелегальных кредиторов, где 
одно заявление могло включать жало-
бы на нескольких субъектов (за весь 
2019 год — 329). В основном люди жа-
луются на огромные проценты, отме-
чают в пресс-службе.

Чтобы избежать подобных ситуа-
ций, регулятор советует гражданам 
повышать свою финансовую грамот-
ность, брать кредиты только у легаль-
ных финансовых организаций, ко-
торые ограничены по процентным 
ставкам и могут реструктурировать 
долг в случае трудностей. Условно лёг-
кий способ получить деньги у нелега-
лов может привести к столкновению 
с чёрными коллекторами, предупреж-
дают там.

Правоохранительными органами 
по переданным ЦБ материалам воз-
буждено 390 административных дел 
по различным статьям КоАП РФ, из ко-
торых половина относится к незакон-
ному предоставлению потребитель-
ских займов. 

Также россияне в этом году боль-
ше стали жаловаться на чёрных кол-
лекторов. Как рассказали «Известиям» 
в ФССП, в январе–сентябре количество 

заявлений граждан о неправомерных 
действиях взыскателей долгов сни-
зилось до 19,9 тыс. с 20,7 тыс. в анало-
гичном периоде 2019-го. Однако за это 
время доля жалоб на нелегальных вы-
бивателей, не состоящих в госреестре 
юрлиц и осуществляющих деятель-
ность по возврату просроченной за-
долженности, увеличилась с 66 до 72%.

В судах рассмотрено около 1,8 тыс. 
дел, по которым назначено админи-
стративное наказание в виде штрафов 
на 84,2 млн рублей, добавили в пресс-
службе ФССП.

�� ВЕРШИНА АЙСБЕРГА

Жалобы граждан на действия коллек-
торов участились на фоне пандемии 
коронавируса и кризиса в экономике, 
рассказала «Известиям» руководитель 
проекта ОНФ «За права заёмщиков» Ев-
гения Лазарева. По её словам, за три 
квартала количество обращений в свя-
зи с нарушениями при взыскании уве-
личилось на 20% по сравнению с таким 
же периодом 2019 года. Зачастую рос-
сияне сообщают о взаимодействии не-
известных лиц с их близкими, о публи-
кациях в соцсетях, порочащих их честь 

и достоинство, а также порче стен 
в подъездах, дверных замков и угро-
зах по телефону.

Оценить изменение ситуации 
на рынке чёрных кредиторов слож-
но, так как судить о его объёмах лишь 
по количеству жалоб и выявленных на-
рушений будет некорректно, считает 
Евгения Лазарева. Например, практи-
ка ОНФ показывает, что россияне при-
ходят за помощью только тогда, когда 
обращение к нелегальному кредито-
ру начинает доставлять им проблемы. 
А до этого они не проверяют его в гос-

реестре, не интересуются законно-
стью деятельности по выдаче займов 
и годами берут в долг у таких лиц или 
компаний, подчеркнула она.

Практически невозможно оценить 
число действующих нелегальных кол-
лекторов: оно может варьироваться 
от нескольких сотен до тысячи, отме-
чает президент Национальной ассо-
циации профессиональных коллек-
торских агентств (НАПКА) Эльман 
Мехтиев. Это могут быть компании-од-
нодневки и отдельно взятые люди, ко-
торых и в помине нет в реестре ФССП. 
Поиск подобных организаций затруд-

няет то, что они звонят с номеров, ко-
торые не поддаются идентификации, 
рассказывает он.

— В общем объёме обращений в сер-
вис «Добро пожаловаться» на компа-
нии, которые можно отнести к чёрным, 
приходится порядка 5–10% жалоб, что 
представляет лишь вершину айсбер-
га, — резюмировал Эльман Мехтиев.

Вместе с тем важность развития 
правовой грамотности подчёркивает 
ведущий юрист компании «Парфенон» 
Павел Уткин. По его словам, государ-
ство озабочено вопросами повышения 
финансовой осведомлённости населе-
ния, тогда как о правовом просвеще-
нии забыто. Самая большая и частая 
ошибка заключается в том, что многие 
не читают документы перед их подпи-
санием, не знают своих прав и обязан-
ностей. С юристом согласна и Евгения 
Лазарева из ОНФ, которая поднимает 
аналогичную проблему: должники ча-
сто заблуждаются и воспринимают как 
угрозы вполне корректное и не проти-
воречащее закону предупреждение 
о праве взыскателя обратиться в суд.

Самый действенный способ изба-
виться от преследования чёрных кре-
диторов и коллекторов — найти деньги 
и вернуть долг, отмечает Павел Уткин. 
Если же такой возможности нет, мож-
но попробовать договориться о рас-
срочке или отсрочке, рекомендует он. 
А в случае противоправных действий 
— угроз физического насилия или пор-
чи имущества — обратиться в полицию.

Пир дому твоему
В 2021 году загородное жильё подорожает на 15%

Мария Перевощикова

Рост цен на загородные дома 
в 2021 году может составить до 15%. 

Такой прогноз «Известиям» дали участ-
ники рынка недвижимости. За 2020-й 
коттеджи уже подорожали на 7%, 
до конца года цены могут поднять-
ся ещё на 2–3%. Пандемия изменила 
тренды на рынке загородной недвижи-
мости — теперь спрос на дома замет-
но выше, чем раньше, что отражается 
и на ценах, говорят эксперты. Тради-
ционно осенне-зимний период считал-
ся временем низкого спроса, а сейчас 
он, напротив, растёт, отмечают специ-
алисты.

�� НОВЫЕ ТРЕНДЫ

Пандемия коронавируса коренным 
образом изменила тренды на рынке 
загородной недвижимости. Если тра-
диционно осенне-зимний период счи-
тался временем низкого спроса в этом 
сегменте, то в 2020 году интерес поку-
пателей продолжает расти, и нет ни-
каких предпосылок для его снижения. 
То же самое можно сказать о ценах, 
сообщил «Известиям» руководитель 
центра загородной недвижимости 
федеральной компании «Этажи» Ан-
тон Сауков.

Спрос на загородную недвижи-
мость по итогам третьего квартала 
2020-го вырос на 49% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года, следует из данных «Авито Не-
движимости». Средняя стоимость 
загородных коттеджей, таунхау-
сов и дач в России по итогам квар-
тала увеличилась на 7% в сравнении 
с 2019-м, составив 1,6 млн рублей 
за объект.

Рост цен на загородную недвижи-
мость также обусловлен и тем, что 
дорожают первичные и вторичные 
квартиры, указал руководитель ана-
литического центра ЦИАН Алексей 
Попов. Как ранее писали «Известия», 
по итогам 2020 года средняя стои-
мость жилья в многоэтажках в стра-
не увеличится на 15%.

До конца года цены на загородную 
недвижимость могут вырасти ещё 
на 2–3%, спрогнозировал Антон Сау-
ков. В 2021-м стоимость домов может 
увеличиться на 10–12%, считает он. 
Это произойдёт в том числе из-за ро-
ста цен на земельные участки в кот-
теджных посёлках и стройматериа-
лы, пояснил эксперт.

— Мы ожидаем роста цен на заго-
родную недвижимость в среднем 
на 2% до конца года и не более чем 
на 10% в 2021-м. При этом загородные 
дома, подходящие для круглогодич-
ного проживания, с хорошими рас-
положением и транспортной доступ-
ностью, способны подорожать на 15% 
и больше, — спрогнозировал руково-
дитель направления загородной не-
движимости сервиса «Авито Недви-
жимость» Дмитрий Алексеев.

Цены на загородном рынке могут 
прибавить около 15% в 2021 году, осо-
бенно если ипотечные ставки продол-
жат снижаться, согласна генеральный 
директор VSN Realty Яна Глазунова.

В условиях экономической неста-
бильности россияне, особенно обе-
спеченные, стремятся вложиться 
в недвижимость, отметила директор 
управления элитной недвижимости 
компании «Метриум Премиум» Анна 
Раджабова. А закрытие границ и воз-
можные новые ограничения из-за ко-
ронавируса стимулируют интерес 
именно к загородному рынку, указа-
ла она.

В этом году сформировался ажи-
отаж на загородном рынке, подтвер-
дил и вице-президент Национального 
агентства малоэтажного и коттедж-
ного строительства, руководитель 
проекта ЖК «Мечта» Валерий Арте-
мьев. Как правило, сначала дорожают 
новостройки, затем вторичные квар-
тиры и только после загородные дома, 
уточнил он. В 2020-м частное жильё 
обогнало по темпам роста цен вторич-
ку, заметил эксперт.

— Мы не исключаем, что стоимость 
дач в 2021 году может вернуться 
на уровень начала 2020-го. Эти объек-

ты не подходят для постоянного про-
живания, поэтому в будущем спрос 
может снизиться, — выразил мнение 
Антон Сауков.

�� ПЕРСПЕКТИВНОЕ 
НАПРАВЛЕНИЕ

Тренд роста спроса на загородную 
недвижимость сформировался ещё 
до начала пандемии. Этому во многом 
способствовали меры государствен-
ной поддержки сектора — стартовала 
программа «Сельская ипотека», ма-
теринский капитал разрешили ис-
пользовать для строительства домов 
на садовых участках, отметил Дми-
трий Алексеев.

Последние несколько лет наблю-
дается тренд на деурбанизацию, од-
нако загородные дома чаще покупа-
ют люди, у которых уже есть квартира 
в городе, сказал управляющий пар-
тнёр «ВекторСтройФинанс» Андрей 
Колочинский. Из-за отсутствия раз-
витой инфраструктуры и транспорт-
ной сети большинство граждан тру-
доспособного возраста по-прежнему 
предпочитают жить в городе. Пока 
пожертвовать мобильностью и ком-
фортом ради своего здоровья готовы 
немногие, поэтому после завершения 
пандемии спрос на коттеджи и дачи 
вернётся к докризисным показателям, 
считает он.

Большую часть объектов, которые 
сегодня продаются за городом, можно 
назвать неликвидной, добавил Дми-
трий Алексеев.

Есть ряд причин, по которым мас-
совое развитие такого жилья невоз-
можно в ближайшее время, полагает 
Алексей Попов. В частности, в функ-
ционирование коттеджа и земельно-
го участка нужно вкладывать больше 
денег и времени по сравнению с квар-
тирой, сказал он.

Транспортная доступность даже 
среднего пояса Подмосковья (30–
70 км от МКАД) делает ежедневные 
поездки оттуда в офис в центре Мо-
сквы весьма трудозатратными и не-
комфортными, добавил эксперт. Так-
же за городом, как правило, качество 
школ, секций, больниц и прочей со-
циальной инфраструктуры ниже, чем 
в городе, отметил Алексей Попов.

При этом сейчас государство взя-
ло курс на развитие загородного жи-
лья, напомнил Валерий Артемьев. Как 
писали «Известия», в России начали 
разработку программы льготной ипо-
теки для частных домов. Её формиро-
ванием по поручению председателя 
партии Дмитрия Медведева занима-
ется рабочая группа «Единой России» 
по защите прав дольщиков. Также 
идёт разработка проекта по разви-
тию индивидуального жилищного 
строительства. Поэтому рынок заго-
родного жилья будет расти, уверен 
Валерий Артемьев.

Пока загородные дома — слож-
но оцениваемые активы для банков. 
Поэтому субсидированная ипоте-
ка и адекватные критерии оценки 
предметов залога подтолкнут раз-
витие сегмента, уверен генеральный 
директор компании We Know Алек-
сандр Галицын.

На момент публикации в Минстрое 
на запрос «Известий» не ответили.

Скидочный инстинкт
60 млн россиян примут участие в «Чёрной пятнице»

Евгения Перцева 

М аксимальные скидки во время 
ежегодной акции «Чёрная пятни-

ца» будут на одежду и обувь — 70–80%. 
Товары для дома можно будет купить 
дешевле на 30–50%. Самый скромный 
дисконт ожидается на бытовую техни-
ку и гаджеты — не более 20% и 5–10% 
соответственно. В прошлом году скид-
ки на часть категорий товаров были 
меньше. Об этом «Известиям» расска-
зали в Ассоциации компаний интернет-
торговли (АКИТ). Продавцы ожидают, 
что число покупателей из-за корона-
вируса вырастет на 20% — до 60 млн 
человек, сообщили в Национальной 
ассоциации дистанционной торговли 
(НАДТ). Это произойдёт за счёт поку-
пателей в возрасте старше 50 лет, ко-
торые начали активнее осваивать ин-
тернет-покупки.

�� ТРИ ПЯТНИЦЫ НА НЕДЕЛЕ

На этой неделе ежегодная распрода-
жа «Чёрная пятница» стартует сразу 
на двух площадках. В ночь на 26 ноя-
бря начнётся акция у компании «Блэк 
Фрайдэй» (blackfridaysale.ru), а с чет-
верга на пятницу — на площадке Ассо-
циации компаний интернет-торговли 
(b-friday.com, «Настоящая чёрная пят-
ница»). Каждая платформа представит 
по 200 розничных операторов.

По данным АКИТ, максимальные 
средние скидки на товары в этом году 
будут на одежду и обувь — 70–80%. 
В прошлом году они составили 50–
60%. Дисконт вырос неслучайно, уве-
рили в АКИТ: из-за распространения 
коронавируса отрасль достаточно се-
рьёзно пострадала, поэтому магазины 
в этом году охотнее распродают сезон-
ные вещи. В предстоящие дни распро-
даж продукцию для дома можно бу-
дет купить дешевле на 30–50%. Самый 
скромный размер дисконта ожидает-
ся на бытовую технику и гаджеты — 
не более 20% и 5–10% соответственно. 
В прошлом году продавцы этих това-
ров предлагали примерно такие же 
скидки. Производство и реализация 
в этих категориях сильно не постра-
дали из-за пандемии, поэтому торгов-
ля пока сохраняет прежний дисконт.

В этом году распродажа будет от-
личаться большим количеством про-

давцов и категорий товаров за счёт 
массового выхода в онлайн на фоне 
пандемии, уточнил «Известиям» пре-
зидент АКИТ Артём Соколов. В це-
лом по рынку число розничных опе-
раторов, которые будут участвовать 
в акции, вырастет примерно на треть. 
Плюс к этому в продаже впервые поя-
вятся ювелирные изделия и лекарства, 
реализацию которых легализовали 
в декабре 2019 года и в мае 2020 года 
соответственно.

Изменится и возрастной состав 
покупателей, ожидают в АКИТ. Са-
мый большой прирост может пока-
зать аудитория потребителей в воз-
расте от 45 до 54 лет, которые ранее 
не были активны в онлайне и выйдут 
в Сеть только сейчас, сказал Артём 
Соколов.

�� КУПЯТ ВСЕ

На некоторые товары максималь-
ная скидка может достигнуть и 90%, 
сказали «Известиям» в НАДТ. Число 

покупателей из-за развернувшейся 
пандемии подскочит на 20%: с 50 млн 
человек в прошлом году до 60 млн — 
в этом, сказал «Известиям» президент 
ассоциации Александр Иванов. Он со-
гласен с коллегами, что это произой-
дёт в первую очередь за счёт появле-
ния новой аудитории: люди старше 
50 лет активно осваивают интернет-
покупки. Максимальная же актив-
ность ожидается в возрастной кате-
гории 25–45 лет, добавил эксперт.

— Мы видим, что потребительский 
спрос снижается — люди вниматель-
но и чутко относятся к своим тратам. 
Наши опросы показывают, что росси-
яне готовятся к этой распродаже, ак-
кумулируют средства, — подчеркнул 
он. — Мы предполагаем, что из-за ко-
ронавируса часть магазинов и произ-
водителей могут предложить скидки 
на маски и антисептики при оптовых 
покупках, хотя пока таких данных 
у нас нет.

По прогнозам ассоциации, суммар-
ный объём покупок в дни распродаж 
составит около 30 млрд рублей. В 2019 
году он достиг 25 млрд рублей.

Средний чек покупки в этом году 
также возрастёт, уверены экспер-
ты Центра исследований логистиче-
ского оператора Pony express. Пере-
возчик составил прогноз на основе 
данных крупных онлайн-ритейле-
ров, с которыми сотрудничает. Если 
в 2019-м средний чек покупки в период 
распродаж составлял 4,7 тыс. рублей, 
то в этом году с учётом колебания кур-

са рубля и роста популярности рас-
продаж среди новых покупателей 
показатель может превысить 5 тыс. 
рублей, сказали «Известиям» в ком-
пании.

�� СКИДКИ НА МАСКИ

Аудитория интернет-торговли в Рос-
сии с января по апрель увеличилась 
на 40%, сказали «Известиям» в пресс-
службе «Яндекс.Маркет». Некоторые 
россияне начали покупать в онлай-
не новые для себя категории товаров. 
Это скажется на увеличении числа по-
купателей.

«Чёрная пятница» становится всё 
более популярной у потребителей, до-
бавили в компании. На дни распродаж 
россияне традиционно откладывают 
покупку электроники, также люди ак-
тивно приобретают товары для дома — 
например, наборы ножей и сковороды, 
сказали в «Яндекс.Маркет».

На фоне коронавируса продавцы 
предложат и средства индивидуаль-
ной защиты со скидками от 30 до 60%, 
сказали «Известиям» в пресс-службе 
«AliExpress Россия». Часть из этих то-
варов оформлена в новогодней тема-
тике, заметили в компании.

В этом году пользователи особенно 
рационально подходят к шопингу, ут-
верждает глава направления «Промо» 
в Ozon Павел Кобелев. Поэтому в ком-
пании не ожидают снижения интере-
са к «Чёрной пятнице», сказал он «Из-
вестиям».

« В УСЛОВИ-
ЯХ ЭКОНО-
МИЧЕСКОЙ 

НЕСТАБИЛЬНОСТИ РОС-
СИЯНЕ, ОСОБЕННО ОБЕ-
СПЕЧЕННЫЕ, СТРЕМЯТСЯ 
ВЛОЖИТЬСЯ В НЕДВИ-
ЖИМОСТЬ. А ЗАКРЫТИЕ 
ГРАНИЦ И ВОЗМОЖНЫЕ 
НОВЫЕ ОГРАНИЧЕНИЯ ИЗ-
ЗА КОРОНАВИРУСА СТИМУ-
ЛИРУЮТ ИНТЕРЕС ИМЕННО 
К ЗАГОРОДНОМУ РЫНКУ

« ЧИСЛО ПОКУПАТЕЛЕЙ ИЗ-ЗА ПАНДЕМИИ ПОДСКО-
ЧИТ НА 20%: С 50 МЛН ЧЕЛОВЕК В ПРОШЛОМ ГОДУ 
ДО 60 МЛН — В ЭТОМ. ЭТО ПРОИЗОЙДЁТ В ПЕРВУЮ 

ОЧЕРЕДЬ ЗА СЧЁТ ПОЯВЛЕНИЯ НОВОЙ АУДИТОРИИ: ЛЮДИ 
СТАРШЕ 50 ЛЕТ АКТИВНО ОСВАИВАЮТ ИНТЕРНЕТ-МАГАЗИНЫ

Жалобы граждан на действия коллекторов участи-
лись на фоне пандемии. За три квартала количество 
обращений в связи с нарушениями при взыскании 
увеличилось на 20% к такому же периоду 2019 года
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Час от часу полегче
Родителям разрешат не собирать справки на пособия

Наталья Башлыкова

Родителям разрешат не собирать 
справки для получения пособий 

по уходу за ребёнком и единовремен-
ной выплаты при рождении. Такой зако-
нопроект разработало Минэкономраз-
вития (документ есть в распоряжении 
«Известий»). Как считают в министер-
стве, проверку информации, подтверж-
дающей право родителей на выплату, 
должны делать местные органы вла-
сти. Законопроект готовы поддержать 
в большинстве фракций Госдумы. Экс-
перты считают, что он будет положитель-
но воспринят населением.

�� ВОЛОКИТА ОТМЕНЯЕТСЯ

В России упрощается процедура полу
чения детских выплат. По информации 
«Известий», поправки в закон «О госу
дарственных пособиях гражданам, 
имеющим детей» разработаны Мин
эком. Документом предлагается, чтобы 
при обращении за денежной выплатой 
граждане предоставляли информацию, 
а власти сами её проверяли.

«При обращении за назначением еже
месячного пособия по уходу за ребёнком 
и обращении за назначением единовре
менного пособия при рождении ребёнка 
заявителями предоставляется информа
ция о совместном проживании ребёнка 
и родителей, а органами, осуществляю
щими назначение и выплату указанных 
пособий, производится проверка досто
верности указанной в запросе информа
ции о лицах, проживающих совместно 
с ребёнком, и о степени их родства по
средством запроса сведений в поряд
ке межведомственного информацион
ного взаимодействия в МВД РФ, а также 
в органах записи актов гражданского 
состояния в части проверки сведений 
о родстве указанных лиц», — говорится 
в тексте законопроекта.

В пояснительной записке к нему 
Мин экономразвития объясняет, что 
своей инициативой продолжает курс 
по проведению административной ре
формы, связанной с оптимизацией ра
боты органов власти. Как напоминают 
в ведомстве, ещё в 2017 году в законо
дательство были внесены изменения 
об отказе от истребования с граждан 
справок о составе семьи при оказании 
им госуслуг федеральными органами 
власти. Минэк решил «развить это ре
шение». Для этих целей ведомство созда
ло рабочую группу совместно с 12 реги
онами и МВД, которая приняла решение 
о необходимости подготовки документа.

— Реализация проекта федерально
го закона позволит гражданам избе
жать обращения за получением справок 
о составе семьи и выписок из домовых 
книг, — пояснили «Известиям» в пресс
службе Минэка.

Сейчас, согласно законодательству, 
при получении единовременного по
собия граждане должны предоставить 
паспорт, свидетельство о браке, свиде
тельство о рождении ребёнка, справ
ку с места работы либо учёбы о том, 
что деньги ранее не были выплачены, 
а также реквизиты счёта, куда они бу
дут перечислены. При получении по
собия по уходу количество докумен
тов зависит от возраста. Больше всего 
их необходимо предоставить по уходу 
за ребёнком до 18 лет. Это справка о до
ходах 2НДФЛ за три месяца — от одного 
родителя или двух, если трудоустрое
ны оба, копии свидетельств о рожде
нии детей и паспорта для тех, кто стар
ше 14 лет, копии паспортов родителей, 
справка о составе семьи, банковские 
реквизиты.

Законопроект Минэкономразви
тия готовы поддержать в большинстве 
фракций Госдумы.

— Такой законопроект давно нуж
но было принять. Всётаки бремя со

бирания документов и доказательство 
того, что ребёнок есть, должно нести 
государство, а не граждане, иначе 
весь смысл пособий теряется. Это уже 
не помощь, а какоето обременение, — 
заявил «Известиям» первый зампред 
фракции «Справедливой России» Ми
хаил Емельянов.

Аналогичного мнения придержива
ется зампред фракции КПРФ Валентин 
Шурчанов.

— Конечно, такую инициативу мож
но поддержать. Чем легче людям, тем 
лучше. Если такие механизмы провер
ки есть, конечно, логично их исполь
зовать, — пояснил «Известиям» парла
ментарий.

С этим согласен и зампред фракции 
ЛДПР Ярослав Нилов.

— Естественно, мы будем поддержи
вать любые меры, направленные на то, 
чтобы нашим гражданам как можно 
меньше приходилось собирать ненуж
ных справок, особенно в условиях пан
демии. Ведь вся информация уже со
держится в базах данных, госсистемах, 
и никакой надобности ходить и брать 
подтверждающие документы нет. Как 
сказал однажды Дмитрий Медведев: 
не надо делать из людей курьеров, — от
метил в разговоре с «Известиями» де
путат.

В «Единой России» обещали изучить 
законопроект, как только он будет вне
сён в Госдуму.

�� ДОСТАТОЧНО ОДНОГО ФАКТА

Это не первая инициатива правитель
ства, касающаяся упрощения получе
ния гражданами соцвыплат. Ещё в июне, 
в разгар пандемии COVID19, предсе
датель правительства Михаил Мишу
стин подписал распоряжение о расши
рении перечня информации, которой 
смогут пользоваться региональные вла
сти для назначения выплат. Тогда речь 

шла в том числе о данных Фонда соц
страхования, ПФР, Росреестра и ФНС. 
Как отмечал глава кабмина, сделать по
лучение социальной помощи простым 
и доступным — задача, которую прави
тельству поставил Владимир Путин.

Многодетная мать Ольга Руденко 
заявила «Известиям», что пока не чув
ствует какихлибо послаблений со сбо
ром документов, необходимых для по
лучения пособий в условиях COVID19.

— У меня одной дочке 18 лет, она ин
валид, и мы уже два месяца не получа
ем выплаты. А другой ребёнок у меня 
тоже инвалид, и пока я не знаю, будут 
ли проблемы с получением денег для 
неё. До сих пор никаких упрощений 
я не увидела, у меня ничего не измени
лось, я всюду хожу и собираю докумен
ты, — пояснила она.

Председатель Ассоциации защиты 
прав многодетных семей Алёна Чесно
кова заявила «Известиям», что законо
проект очень нужен.

— Сегодня пособия семьям выпла
чиваются поразному. Какието авто
матически продлеваются, а какието, 
где требуется обновление докумен
тов, нет. Поэтому хорошо, если поя
вится упрощение, предлагаемое за
конопроектом. Чтобы люди не стояли 
в очередях и не собирали эти справки. 
Зачастую папы работают не в том горо
де, где получают льготы, поэтому доку
менты идут очень долго. В связи с этим 
период назначения пособий может сме
ститься, — сообщила она «Известиям».

Глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв также счи
тает, что для выплаты пособий должно 
быть достаточно одного факта — рож
дения ребёнка. По его мнению, безус
ловно, любая дебюрократизация бу
дет поддержана обществом, так как для 
многих людей, особенно имеющих но
ворождённых, прохождение всех этих 
процедур очень обременительно.

Сдачи не надо
A Выпускники смогут полу

чить аттестат, не сдавая 
единый экзамен.

— Мы считаем, что подобная мера 
позволит снизить стресс для школь
ников, которые сейчас учатся на уда
лёнке. Качество дистанционного обу
чения по сравнению с очным форматом 
страдает, и в некоторых регионах эта 
разница огромна, — заявила «Извести
ям» исполнительный директор Наци
онального родительского комитета 
Юлия Матюнина.

С такой позицией согласны и акти
висты Национальной родительской ас
социации.

— В разных регионах ситуация скла
дывается посвоему, но дети всё равно 
находятся в напряжении и неопреде
лённости, поэтому если такое решение 
(речь идёт об отмене ЕГЭ и ОГЭ. — «Из
вестия») будет всётаки принято, я бы 
его поддержал, — заявил ответствен
ный секретарь организации Алексей 
Гусев.

В июне глава Рособрнадзора Анзор 
Музаев сообщал журналистам, что 
от ЕГЭ отказались 10% школьников, 
изначально подавших соответствую
щее заявление.

В этот раз число «отказников» мо
жет возрасти до 30% изза недоста
точного уровня подготовки, считает 
заслуженный профессор НИУ ВШЭ, 
эксперт в области образования Ири
на Абанкина.

Директор Центра экономики непре
рывного образования РАНХиГС Татья
на Клячко полагает, что вопрос отмены 
единого государственного экзамена 
следует обсуждать уже после Ново
го года.

— Если по окончании праздников 
большинство детей не вернётся к оч
ной форме обучения, то можно заду
маться об отмене экзамена. А если 
они будут ходить в школу, то и отмена 
не понадобится, — отметила она.

А вот академик РАО, бывший глава 
Рособрнадзора Виктор Болотов выска
зался однозначно против инициативы 
родителей.

— То, что было правильно в аварий
ном режиме, в этом учебном году пра
вильным не будет. В прошлом году 
никто не был готов к дистанционно
му обучению, обстоятельства заста
ли всех врасплох, — сказал он «Изве
стиям».

Ломать устоявшуюся систему и от
менять экзамены второй год подряд 
не стоит, подчеркнул специалист.

— Другой вопрос в том, что задания 
на ОГЭ и ЕГЭ нужно составлять с учё

том того, что многие дети учились дис
танционно и попросту не успеют усво
ить полный объём знаний, — добавил 
академик РАО.

�� КОЛЛЕДЖИ НАБИРАЮТ 
ОБОРОТЫ

В Государственной думе предложе
ние сделать ЕГЭ и ОГЭ необязатель
ным поддерживают.

— Прошлый год показал, что отмена 
экзаменов привела к снижению стрес
са у детей. Для тех, кто не поступает 
в вузы, это актуально. Зачем трепать 
нервы школьникам и родителям? Кро
ме того, мы сейчас отмечаем, что уро
вень дистанционного образования 
очень сильно уступает очному, — от
метил в беседе с «Известиями» заме
ститель председателя комитета Гос
думы по образованию и науке Максим 
Зайцев.

Технические возможности дистан
ционки в регионах усиливают неравен
ство между подготовкой школьников 
из центра и периферии, заявила Ири
на Абанкина.

— Обеспокоенность родителей со
вершенно понятна, сейчас обучение 
у всех складывается поразному, дис
танционное не до конца отработано, — 
сказала она. — В последние годы ра
стёт процент поступающих в колледжи, 
даже на платной основе. С 2015 года по
казатель увеличился почти вдвое. И, ко
нечно, ребята, которые не собираются 
поступать в вуз, в случае отмены экза
мена смогут воспользоваться этой воз
можностью и просто получить аттестат.

Однако профессор всётаки не мо
жет полностью поддержать отмену ЕГЭ 
и ОГЭ. Экзамен после 9го класса хотя 
ни на что и не влияет (он не нужен для 
поступления в вуз), но показывает уро
вень знаний ученика. Благодаря этому 
становятся видны пробелы, которые 
нужно наверстать.

— То же самое может произойти 
и для выпускников, которые не сда
дут ЕГЭ в нынешнем году. Они выпа
дут из системы высшего образования, 
и не факт, что потом смогут наверстать 
упущенное, — считает Ирина Абанкина.

«Известия» направили запрос 
в прессслужбу профильного мини
стерства, однако там не смогли пре
доставить оперативный ответ.

Ранее, 23 ноября, министр просве
щения Сергей Кравцов, отвечая на во
прос журналистов, сообщил, что от
мена основного (ОГЭ) и единого (ЕГЭ) 
госэкзаменов в 2020/21 учебном году 
не обсуждается.
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Маске шоу
Госдума просит компенсировать вузам расходы на санобработку

Эльнар Байназаров 

Комитет Госдумы по образованию 
обратился к Минобрнауки с иници-

ативой выделить дополнительное фи-
нансирование вузам на санобработку 
и закупку средств защиты от коронави-
руса. Об этом «Известиям» рассказали 
в нижней палате парламента. Там отмети-
ли, что внебюджетные расходы учебных 
заведений из-за пандемии зашкалива-
ют — речь идёт как минимум о миллиарде 
рублей, которые вузы потратили на сано-
бработку, средства защиты и переобору-
дование. В региональных университетах 
«Известиям» рассказали, как изыскивают 
возможности, чтобы покрыть расходы 
на борьбу с вирусом — в частности, не-
которые отказываются от квартальных 
премий преподавателям.

�� САНИТАРНЫЕ МИЛЛИАРДЫ

В середине сентября министр науки 
и высшего образования РФ Валерий 
Фальков заявил, что его ведомство пла
нирует выделить в октябре дополни
тельные средства на поддержку вузов. 
По словам министра, под ударом в ос
новном находятся университеты в ре
гионах, «у них бюджетное финансирова
ние и практически нет или мало платных 
студентов». Средства на поддержку ву
зам у министерства зарезервированы, 
заверил чиновник.

17 ноября на заседании Российско
го союза ректоров министр заявил, что 
абсолютное большинство высших учеб

ных заведений России до конца года по
лучат финансовую поддержку. Вопрос 
обсуждается с Министерством финан
сов, уточнил глава ведомства.

— У нас есть поручение президента, 
есть летний опыт, когда мы таким об
разом помогли части вузов. В этот раз 
поддержку получит абсолютное боль
шинство университетов. Это будет суб
сидия на иные цели, и ректоры смогут 
возместить расходы из внебюджетных 
источников и из средств, выделенных 
в рамках госзадания. В ближайшие две 
недели весь объём поддержки мы дове
дём до вузов, — отметил министр.

Он не уточнил, попадут ли в заявлен
ную программу поддержки негосудар
ственные вузы и иные образовательные 
учреждения.

Комитет Госдумы по образованию 
и науке выступил с инициативой увели
чить финансирование образовательных 
учреждений в свете пандемии — в част
ности, покрыть расходы на санобработ
ку, средства индивидуальной защиты, 
а также перевод сотрудников на дистан
ционные формы работы. Об этом «Изве
стиям» заявил глава комитета Вячеслав 
Никонов. По его словам, речь идёт о мил
лиардах рублей, которые вузам необхо
димо покрыть.

При этом он отметил, что перевод 
на дистанционную форму обучения 
не должен повлиять на стоимость об
разовательных услуг — ни повышать, 
ни снижать её не следует.

— Форма обучения очная. Учатся каж
дый день по расписанию, преподавате

ли те же. Только нагрузка на препода
вателей больше, как и на вузы. Дистант 
дороже и сложнее, — пояснил депутат. — 
Но повышать (стоимость) нельзя, дого
воры действуют. Мы боремся за уве
личение госрасходов на санитарную 
обработку образовательных организа
ций. Эти расходы зашкаливают.

Политик уточнил, что депутаты уже 
обратились в письменной форме с пред
ложением к профильному министерству, 
однако реакции пока не было. В пресс
службе Министерства образования 
и науки не предоставили комментарий 
по запросу «Известий».

�� ЛИШИЛ — СОКРАЩАЙ

Ранее «Инициативная группа студен
тов МГУ» обратилась к руководству вуза 
с просьбой сделать перерасчёт оплаты 
за обучение, поскольку их перевели 
на дистанционную форму. Студенты, 
получающие образование на платной 
основе, также подали коллективный иск 
в Никулинский суд Москвы с требовани
ем пересмотреть расценки на обучение 
в связи с переходом на дистанционку.

В заявлении студенты утверждают: 
по договору обучение должно осущест
вляться в очной форме. Но изза перехо
да на дистанционный формат качество 
учебного процесса «снизилось в разы». 
В прессслужбе МГУ в ответ на обра
щение студентов заявили, что «дис
танционная форма обучения является 
разновидностью очной формы образо
вательного процесса».

Между тем студентов в их желании 
пересмотреть стоимость обучения под
держала уполномоченный по правам че
ловека РФ Татьяна Москалькова.

«В сфере высшего образования пред
ставляется целесообразным решить во
прос о механизме перерасчёта оплаты 
стоимости, произведённой за очную 
форму обучения, но фактически не по
лученную в связи с переходом образо
вательных организаций на дистанци
онный формат обучения», — говорится 
в докладе «Защита прав человека в ус
ловиях распространения новой коро
навирусной инфекции», опубликован
ном на сайте омбудсмена.

Там также уточняется, что пробле
мы, с которыми столкнулись системы 
образования в критической ситуации, 
в большинстве своём «обусловлены не
достаточным техническим оснащением, 
отсутствием или слабой подготовкой 
педагогов к работе в новых условиях».

Об этом же говорят и сами студенты 
МГУ в исковом заявлении: многие пре
подаватели оказались не подготовлены 
к переводу на дистанционное обучение, 
студенты не имеют доступ к библиоте
кам, лабораториям университета, пото
му «образование в МГУ фактически пре
вратилось в самообразование».

Вячеслав Никонов с такой постанов
кой вопроса не согласен и считает, что 
образовательные услуги оказываются 
в полном объёме.

— А почему она (стоимость обучения) 
должна быть уменьшена? Какие издерж
ки вузов сокращаются? Или препода
вать дистанционно легче, чем очно? На
оборот, — подчеркнул парламентарий.

Зампред профильного комитета Гос
думы Геннадий Онищенко заявил «Из

вестиям», что вопрос о выделении до
полнительного финансирования вузам 
на санобработку будет дополнительно 
обсуждаться в ГД 24 ноября.

— Министерство, насколько мне из
вестно, ранее давало вузам установку 
покрывать расходы на борьбу с панде
мией за счёт небюджетной деятельно
сти, платного обучения. Но эти доходы 
нерегулярные и различаются у каждого 
вуза, — пояснил депутат. — Вопрос не сто
ит, надо или не надо выделять деньги ву
зам, вопрос в том, когда и сколько.

�� «СВОИМИ СИЛАМИ»

По мнению Геннадия Онищенко, в наи
более сложную ситуацию попали регио
нальные университеты — у большинства 
из них нет большого объёма внебюджет
ных средств, чтобы покрыть расходы 
на санобработку.

Научный руководитель Волгоград
ского аграрного университета Алексей 
Овчинников сказал «Известиям», что вуз 
поддерживает инициативу депутатов 
Госдумы, хотя и справляется с дополни
тельной нагрузкой своими силами.

— Раньше вот ежеквартальные 
премии выплачивались, в этом году 
их не было, — отметил собеседник «Изве
стий». — К допрасходам помимо средств 
защиты и санобработки также относят
ся и расходы на компьютеры, планше
ты — надо же преподавателей и студен
тов обеспечить всем необходимым для 
дистанционного обучения, приходится 
это закупать за свои средства.

Ректор Российского нового уни
верситета (РосНОУ) Владимир Зер
нов рассказал «Известиям», что траты 
на закупку одноразовых и многоразовых 

защитных масок, необходимую санитар
ную обработку, включая тепловизоры, 
измеряющие температуру у всех студен
тов и сотрудников, входящих в универ
ситет, и прочие расходы составили око
ло 10 млн рублей.

— Тепловизоры были установлены 
во всех учебных корпусах, учебных ла
бораториях и в студенческом общежи
тии вуза. На обеспечение рециркуляции 
воздуха и санитайзеры наш универси
тет потратил сотни тысяч рублей. Более 
миллиона ушло на закупку индивиду
альных средств защиты: было закупле
но 50 тыс. одноразовых защитных масок 
(3,5 рубля за штуку) и 10 тыс. многоразо
вых хлопчатобумажных масок (100 руб
лей за штуку), которыми мы обеспечили 
студентов, преподавателей и сотрудни
ков университета, — уточнил ректор.

Он также подчеркнул: большую часть 
всех расходов, связанных с обеспечени
ем безопасности образовательного про
цесса, компенсировало государство.

— Но в целом РосНОУ, как и дру
гие вузы, потратил гораздо большие 
суммы на усовершенствование IT
инфраструктуры, оснащение лаборато
рий и аудиторий специальным оборудо
ванием, создание обучающего контента 
для ведения учебного процесса в дис
танте, — отметил Владимир Зернов.

По данным Минобрнауки за март 
2020 года, расходы вузов после перехода 
на дистанционные формы обучения вы
росли на 8–15%. По оценке Вячеслава Ни
конова, только в этом году вузы израсхо
довали на санобработку, перевод своих 
преподавателей и студентов на дистант, 
а также на адаптацию учебного матери
ала и индивидуальные средства защиты 
как минимум 1 млрд рублей.
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Гаси волну 
Юг России закроют непроницаемые «глушилки»

Антон Лавров, Алексей Рамм

Ю жный военный округ вооружат од-
ними из самых эффективных и мно-

гофункциональных станций радиоэлек-
тронной борьбы. Новейший комплекс 
«Палантин» способен подавлять не толь-
ко сотовую и радиосвязь, но и каналы 
управления беспилотниками. Свободно 
продающиеся в магазинах или собранные 
из доступных деталей БПЛА уже зареко-
мендовали себя опасным оружием в ру-
ках террористов. Комплекс также сможет 
объединять в единую сеть другие сред-
ства РЭБ, делая их эффективнее. По мне-
нию экспертов, такие системы являются 
оборонительным оружием.

�� СТРАТЕГИЧЕСКОЕ 
НАПРАВЛЕНИЕ

Принято принципиальное решение ос-
настить все армейские батальоны РЭБ 
в Южном военном округе новейшими 
комплексами «Палантин», рассказали 
«Известиям» источники в оборонном 
ведомстве. Они предназначены для по-
давления средств военной радиосвязи 
и беспилотников, в том числе неболь-
ших. Универсальность позволяет им за-
глушать также радиорелейные станции 
и наземные терминалы спутниковой свя-
зи.

По сообщению пресс-службы Мино-
бороны, «Палантин» впервые опробо-
вали год назад на учениях под Вороне-
жем. Батальонная тактическая группа 
РЭБ с его помощью тренировалась по-
давлять связь в полосе до 1000 км и за-

щищать войска от применения высоко-
точного оружия условного противника.

Как ранее сообщали «Известия», 
в Южный военный округ поставляют 
и другие современные системы РЭБ. 
Так, в ближайшее время туда планиру-
ется переправить дополнительные вер-
толёты радиоэлектронной борьбы Ми-
8МТПР-1 с системой «Рычаг-АВ». Они 
предназначены для прикрытия авиации 
от радаров противника и защиты от зе-
нитных и авиационных ракет.

— Не секрет, что «Палантин» создавал-
ся прежде всего для противодействия 
новейшим военным системам связи 
НАТО, — рассказал «Известиям» военный 
эксперт Владислав Шурыгин. — Но ком-
плекс получился настолько универсаль-
ным, что может выполнять и другие за-
дачи. Особенно востребована будет его 
возможность «заглушать» беспилотни-
ки любого класса.

Насыщению Южного военного окру-
га новейшими средствами РЭБ не при-
ходится удивляться, считает эксперт. 
Именно здесь больше всего точек стол-
кновения интересов России с Западом, 
а также с постсоветскими государства-
ми. Достаточно назвать Крым, Абхазию 
и Южную Осетию. В то же время сред-
ства РЭБ относятся к оборонительному 
оружию и не несут непосредственной 
угрозы, подчеркнул Владислав Шурыгин.

�� ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЙ 
ПОДАВИТЕЛЬ

Новейшие «Палантины» поступают 
в войска с 2018 года. Мобильный ком-

плекс размещён на нескольких четы-
рёхосных шасси грузовика «КамАЗ». 
Из транспортного положения в бое-
вое его можно развернуть за полчаса.

По данным разработчиков, машина 
умеет забивать помехами каналы сото-
вой и транкинговой связи, заглушать 
тактическую радиосвязь противника 
в диапазоне ультракоротких и корот-
ких волн. Важнейшей особенностью 
комплекса заявлена возможность эф-
фективно действовать против совре-
менных и перспективных радиостан-
ций, которые способны гибко менять 
свои частоты и алгоритмы работы, — 
так называемых программно-опре-
деляемых радиосистем (SDR). Более 
старые комплексы РЭБ не могут эффек-
тивно им противодействовать.

Оборудование и новое программное 
обеспечение «Палантинов» позволяет 
получать и интегрировать информа-
цию с различных средств РЭБ и ради-
оразведки и передавать её вышестоя-
щим штабам. В результате там могут 
онлайн отслеживать обстановку в ра-
диоэфире и принимать решение о син-
хронизированном применении различ-
ных машин радиоэлектронной борьбы.

По данным Минобороны, комплекс 
может работать в широкополосном 
режиме, а также ставить прицельные 
помехи для конкретных направлений 
и характеристик радиосигнала, что по-
зволяет ему работать в самых разных 
условиях. Подавлять можно как це-
лый район, так и противодействовать 
какому-то конкретному передатчику 
или приёмнику.

Машина объединяет в себе функ-
ции радиотехнической разведки и ра-
диоподавления. Так, например, изучая 
радиоэфир, она может не только обна-
ружить присутствие поблизости бес-
пилотника, но и вычислить ориенти-
ровочные координаты его оператора, 
а потом заглушить сигнал управления 
между ним и дроном, сделав аппарат 
беспомощным.

В первую очередь презентованные 
в 2016 году комплексы получил тамбов-
ский Межвидовой центр подготовки 
и боевого применения РЭБ. В 2019-м 
они поступили в 24-й отдельный бата-
льон РЭБ Западного военного округа, 
ставший пилотным в их освоении. Со-
общалось также о планах до конца это-
го года укомплектовать «Палантином» 
одно из подразделений радиоэлектрон-
ной борьбы Восточного военного окру-
га в Забайкалье.

�� МАЛЫЕ ДРОНЫ —  
БОЛЬШИЕ ПРОБЛЕМЫ

— Средства РЭБ с возможностями «Па-
лантина» — важный элемент защиты 
от беспилотников, — считает воен-
ный историк Дмитрий Болтенков. — 
Война в Карабахе вывела проблему 
борьбы с ними на новый уровень. Се-
годня даже не самые передовые в ос-
нащении военной техникой страны 
могут располагать флотом опасней-
ших ударных БПЛА и небольших дро-
нов-камикадзе. Противодействовать 
им устаревшими вооружениями труд-
но, а то и вовсе невозможно.

Но сейчас опасность представля-
ют не только военные модели. Свобод-
но продающиеся в магазинах или со-
бранные из доступных деталей БПЛА 
уже зарекомендовали себя опасным 
оружием. В Ираке и Сирии террори-
стическая группировка ИГИЛ (запре-

щена в России) широко использовала 
десятки недорогих квадрокоптеров 
китайского производства для сбро-
са небольших бомбочек. Этого было 
достаточно, чтобы ранить и убивать 
военных, а в некоторых случаях и вы-
водить из строя бронетехнику, сооб-
щил эксперт.

В октябре 2017-го в Сирии сбросом 
бомб одновременно с нескольких дро-
нов террористам удалось вызвать 
пожар, уничтоживший крупномас-
штабный склад боеприпасов прави-
тельственных сил. Он был организо-
ван наступающими войсками в чаше 
футбольного стадиона под Дейр-эз-
Зором.

Министерство обороны РФ сооб-
щает, что с января 2018 года боеви-
ки с самодельными БПЛА-бомбар-
дировщиками регулярно пытаются 
прорваться в Сирии к российским ба-
зам Хмеймим и Тартус и атаковать на-
ходящиеся там самолёты и корабли. 
Самый массовый налёт из 13 беспи-
лотников был отражён совместными 
действиями средств ПВО и РЭБ. Семь 
единиц сбили ракетами «Панцирей», 
остальные принудительно посадили 
на землю специалисты по радиоэлек-
тронной борьбе. Обломки этих дронов 
Министерство обороны продемон-
стрировало на специальном брифинге.

В осеннем конфликте в Карабахе 
и Армения, и Азербайджан задейство-
вали мультикоптеры с подвешенной 
на них взрывчаткой в роли беспилот-
ных камикадзе для атак на скопления 
пехоты. Российское оборонное ведом-
ство ещё в прошлом году сообщало, 
что «Палантины» на учениях отраба-
тывали в том числе и сценарий пода-
вления таких целей.

Тело без антитела 
Изучены особенности клеточного иммунитета  
россиян к коронавирусу

A При этом неболевшими в ра-
боте считали тех, у кого был 

отрицательный результат ПЦР-теста, 
подчеркнули исследователи. То есть 
нельзя исключить того, что на самом 
деле число переболевших может быть 
значительно выше официальных дан-
ных.

�� ОСОБЫЕ УЧАСТКИ

Иммунологи Центра гематологии так-
же описали участки спайк-белка SARS-
CoV-2, которые вызывают наиболее 
сильный иммунный ответ у перебо-
левших COVID-19. Встретившись с этим 
белком, защитная система человека «за-
поминает» вирус и, если он попадёт в ор-
ганизм, сможет его обезвредить.

Оказалось, что два участка виру-
са распознаются иммунной систе-
мой большинства людей — носителей 
самого распространённого в Евро-
пе варианта гена HLA-A, отвечающе-
го за демонстрацию фрагментов ви-
русов Т-лимфоцитам. Оба выявленных 
фрагмента уникальны для нового SARS-
CoV-2, то есть отличают его от других 
коронавирусов. Значит, их можно ис-

пользовать, чтобы выделять людей, пе-
реболевших именно COVID-19.

— Нужно понимать, что Т-лимфоциты 
распознают вирус не целиком, а его ко-
роткие фрагменты. И у разных людей 
в силу генетических особенностей 
эти фрагменты разные, — сообщил 
«Известиям» заведующий лаборатори-
ей трансплантационной иммунологии 
в НМИЦ гематологии Минздрава Рос-
сии Григорий Ефимов. — Выходит, что 
вирусу не так просто уйти от иммунной 
системы, ведь он мог бы внести мутации 
в распознаваемые участки и тем самым 
стать невидимым для Т-лимфоцитов. 
Но это сложно, так как такие мутации 
против одного человека будут эффек-
тивны, а против других нет.

Понимание того, какие именно фраг-
менты вируса распознаёт иммунитет 
большинства людей, поможет опреде-
лить, насколько эффективны вакци-
ны и содержат ли они именно эти уни-
кальные участки. Также это позволит 
создать максимально эффективные 
тест-системы, которые будут показы-
вать уровень Т-лимфоцитов и указы-
вать именно на SARS-CoV-2, а не на ка-
кой-либо другой коронавирус.

�� ЭФФЕКТИВНЫЕ ВАКЦИНЫ

Часть современных вакцин рассчи-
тана не только на выработку антител, 
но и на формирование клеточного им-
мунитета, отметил директор научно-
клинического центра прецизионной 
и регенеративной медицины Инсти-
тута фундаментальной медицины 
и биологии КФУ Альберт Ризванов. 
И наработки коллег не только важны 
с точки зрения понимания фундамен-
тальных процессов, но и имеют прак-
тическое значение.

— Вакцина «Спутник V», а также 
вакцины Pfizer и Moderna должны хо-
рошо работать не только для полу-
чения антител, но и для стимуляции 
клеточного иммунитета, рассказал 
учёный. — Они приводят к тому, что 
клетки сами начинают производить 
вирусные белки-антигены и прово-
цируют такую реакцию на антиген, 
которая произошла бы при есте-
ственном заражении. Такого обыч-
но не происходит при использовании, 
например, ослабленных рекомби-
нантных или инактивированных ви-
русных вакцин.

Выводы исследования подтверж-
дают гипотезы о достаточно большом 
числе людей, у которых нет антител 
к SARS-CoV-2, но есть Т-клеточный им-
мунитет, подчеркнул руководитель 
лаборатории геномной инженерии 
МФТИ (вуз — участник проекта повы-
шения конкурентоспособности обра-
зования «5–100») Павел Волчков.

— К сожалению, выборка в этой ра-
боте такая маленькая, что она не даёт 
нам возможности сделать выводы 

о том, какой процент в нашем обще-
стве уже защищён таким образом 
от COVID-19, — отметил он.

По словам эксперта, если анализ 
на Т-клеточный иммунитет подтверж-
дает его наличие, то с точки зрения 
иммунологии он должен защищать 
человека при следующей встрече с ко-
ронавирусом. Но этот факт тоже ещё 
нужно доказать.

— Если бы я был автором этой ста-
тьи, я сформировал бы большой пул 

таких людей с Т-клеточным иммуни-
тетом, за которыми наблюдал бы дли-
тельное время. Во-первых, интерес-
но, заболеют они COVID-19 или нет. 
А во-вторых, я бы попробовал после-
дить, какое количество Т-клонов у них 
останется в кровотоке через некото-
рое время, — рассказал Павел Волчков.

Результаты работы, поддержан-
ной Российским научным фондом, 
опубликованы в журнале Immunity 
(Cell Press).
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Водная процедура 
Роспотребнадзор заявил об антиковидных свойствах «Магнарила»

Ольга Коленцова, Анна Урманцева

С пециалисты Роспотребнадзора вы-
дали заключение об антиковидных 

свойствах жидкости «Магнарил», о ко-
торых ранее заявляли её разработчики. 
Документ есть у «Известий». Жидкость 
уничтожает большинство патогенов, в 
том числе SARS-CoV-2, сказано в заклю-
чении. Учёные, опрошенные «Известия-
ми», сомневаются в верности этих выво-
дов. При этом разработку нельзя назвать 
ноу-хау — она действует по аналогии с из-
вестными дезинфицирующими веще-
ствами, которые применяются несколь-
ко десятилетий.

Экспертизу дезинфицирующих 
свойств жидкости по просьбе разработ-
чиков провели специалисты НИИ дезин-
фектологии Роспотребнадзора.

«Готовое к применению средство де-
зинфицирующее “Магнарил” обладает 
бактерицидной (кроме туберколоцид-
ной), вирулидной (в отношении виру-
сов Коксаки, ECHO, полиомиелита, эн-
теральных и парентеральных гепатитов, 
ротавирусов, норавирусов, ВИЧ, гриппа, 
коронавирусов, аденовирусов и других 
возбудителей ОРВИ, герпеса, цитомега-
лии) и фунгицидной (способность деак-
тивировать грибки. — «Известия»), в том 
числе в отношении плесневых грибов, 
активностью», — сказано в экспертном 
заключении под номером 77-53-13/1809-
2020-11.5.

Исследования показали: жидкость 
соответствует требованиям к дезинфи-
цирующим средствам, указано там. Она 
не оказывает раздражающего действия 
на кожу и глаза.

По результатам экспертизы «Магна-
рил» — анолит. Вещества этой группы из-
вестны более 30 лет.

— Анолит — дезинфицирующее сред-
ство. Оно имеет широкую сферу приме-
нения, используется несколько десяти-
летий, что однозначно свидетельствует 
об отсутствии ноу-хау у средства «Маг-
нарил», — сказали «Известиям» в Роспо-
требнадзоре.

�� ПЕРЕИЗОБРЕТЕНИЕ АНОЛИТА

Анолиты, зарегистрированные ранее, 
с содержанием активного хлора 0,02 
и 0,05% обладают антимикробной актив-
ностью в отношении бактерий, грибов 
и вирусов, добавили в ведомстве. Эти ве-
щества предназначены для дезинфек-
ции поверхностей в помещениях, пред-
метов ухода за больными, медицинских 

изделий, игрушек, посуды, белья, сооб-
щили в Роспотребнадзоре.

Но обычная хлорка для дезинфек-
ции общественных мест сильно отли-
чается по составу от анолитов, уточнили 
в компании «Специальные биотехноло-
гии» (специализируется на производ-
стве и продаже анолитов).

— Анолит вырабатывается в специ-
ализированных установках, оборудо-
ванных электрохимическим реактором, 
в котором происходит обработка водно-
го раствора поваренной соли электриче-
ством, — рассказал глава компании Иван 
Грачёв. — Получается прозрачная бесц-
ветная жидкость с запахом хлора. В от-
личие от привычной хлорки, которая яв-
ляется водным раствором гипохлорита 
натрия в концентрации 15–30%, действу-
ющими веществами анолита являют-
ся электрохимически активированные 
метастабильные оксиданты. Их концен-
трация в пересчёте на активный хлор со-
ставляет 0,02–0,05% (20–50 мг/л).

Обычная хлорка обладает высо-
кой антимикробной активностью, 

но со временем вирусы могут выраба-
тывать к ней иммунитет. Кроме того, 
это токсичное и аллергенное средство. 
К анолиту же у патогенных организмов 
иммунитет не вырабатывается, а для 
человека и животных вещество без-
вредно, утверждает Иван Грачёв.

— Я сделал вывод, что данное сред-
ство («Магнарил». — «Известия») иден-
тично анолиту, — добавил Иван Гра-
чёв.  — Однако описанный способ 
получения данного вещества несколь-
ко отличается от привычного электро-
лиза, который используется в наших 
установках и отечественных аналогах.

Создатель «Магнарила» Дмитрий 
Балаболин подчеркнул, что его раз-
работка дешевле анолитов.

— Наша цена в 10 раз ниже благода-
ря особому способу производства, — 
сообщил он.

�� ЧЁРНЫЙ ЯЩИК

Впрочем, не все учёные согласны с тем, 
что «Магнарил» может претендовать 
как на ноу-хау, так и на звание антико-
видной жидкости. После того как «Из-
вестия» опубликовали статью о раз-
работке, ряд специалистов высказал 
сомнения в отношении её дезинфици-
рующих свойств.

В частности, с критикой в адрес 
разработчиков выступил профессор 
Сколковского института науки и тех-
нологий и Ратгерского университета 
(Нью-Джерси, США), заведующий ла-
бораториями в Институте молекуляр-
ной генетики РАН и Институте биоло-

гии гена РАН Константин Северинов. 
По его словам, новость об антиковид-
ной жидкости скорее напомнила ему 
розыгрыш. Эксперт не изменил мнения 
и после заключения Роспотребнадзора.

— Пока результаты исследования 
не прошли независимую научную 
экспертизу и не опубликованы в рей-
тинговом международном научном 
журнале, доверять заключению, по-
лученному в НИИ дезинфектологии, 
не стоит, — заявил Константин Севе-
ринов. — Сегодня есть только заключе-
ние каких-то людей, аффилированных 
непосредственно с Роспотребнадзо-
ром. Методики, которые использова-
ли специалисты НИИ дезинфектоло-
гии, неизвестны. Неизвестно также, 
что именно анализировалось. В конце 
концов за экспертизу просто могли за-
платить, такие случаи были...

Кроме того, принимая потенциаль-
ную важность результатов, следовало 
бы подтвердить их в независимых ла-
бораториях, добавил учёный.

— На этой стадии авторы «открытий», 
как правило, начинают говорить про 
боязнь потерять интеллектуальную 
собственность, но это пустые разго-
воры. Публикация в научном журна-
ле защищает интеллектуальные пра-
ва авторов на год, за это время вполне 
можно подать патентную заявку. Ско-
рее наоборот: публикация в междуна-
родном журнале хорошего уровня эк-
вивалентна знаку качества и кратно 
увеличивает возможности коммерци-
ализации, — сказал Константин Севе-
ринов.

В верности выводов экспертизы со-
мневается и научный редактор Indicator.
Ru Алексей Паевский.

— Вопрос в том, как проходила про-
верка, что именно проверял Роспотреб-
надзор. Возможно, в условиях проведе-
ния эксперимента «Магнарил» убивал 
и коронавирус, и всё живое. На самом 
деле это чёрный ящик. Пока я не уви-
жу, что именно проверяли в НИИ дезин-
фектологии, подробнее прокомменти-
ровать не смогу. Такая же история была 
с бейджем-блокатором коронавируса. 
Тогда нам пришлось обращаться за бо-
лее подробной информацией в ФНИ-
ЦЭМ им. Н.Ф. Гамалеи, и сразу многое 
стало понятно, — отметил эксперт.

Ректор Сколтеха, академик Алек-
сандр Кулешов ранее сравнил «Маг-
нарил» с обычной хлоркой, «которая 
не отличается по свойствам от обычных 
обеззараживающих средств на её базе».

— Можно было бы обрабатывать 
её акустическими волнами, устроить 
танцы шаманов с бубнами — результа-
ты были бы одинаковыми. Мы все зна-
ем, что простая хлорка имеет обезза-
раживающий эффект, и ничего нового 
в этом нет, — высказывался он.

Академик отказался повторно про-
комментировать разработку, после того 
как на неё выдали заключение специа-
листы Роспотребнадзора.

«Известия» опросили всех учёных, 
так или иначе ранее высказывавшихся 
в СМИ о «Магнариле». Однако они пока 
не готовы сделать окончательный вы-
вод об антиковидных и других свой-
ствах этой жидкости.

« АНОЛИТ — ДЕЗИНФИЦИРУЮЩЕЕ СРЕДСТВО. ОНО ИМЕ-
ЕТ ШИРОКУЮ СФЕРУ ПРИМЕНЕНИЯ, ИСПОЛЬЗУЕТСЯ 
НЕСКОЛЬКО ДЕСЯТИЛЕТИЙ, ЧТО ОДНОЗНАЧНО СВИДЕ-

ТЕЛЬСТВУЕТ ОБ ОТСУТСТВИИ НОУ-ХАУ У СРЕДСТВА «МАГНАРИЛ»
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Миллиард от Деда Мороза

Сергей Сычёв

Обозреватель «Известий» 

Если российские кинотеатры не за-
кроют, под Новый год в них попа-

дёт сразу несколько больших премьер. 
Каждая будет претендовать на макси-
мальную для этого периода прибыль: 
даже при текущих ограничениях она мо-
жет превысить миллиард рублей. Сре-
ди основных претендентов на зритель-
ские кошельки — «Огонь», «Конь Юлий 
и большие скачки» и «Последний бога-
тырь: Корень зла».

Первым основным российским но-
вогодним релизом сейчас назначен 
«Огонь» Алексея Нужного. Это типич-
ное кино большого стиля от студии 
«ТРИТЭ». Сценарист — Николай Кули-
ков («Экипаж», «Движение вверх», «Ле-
генда № 17»). С Нужным они уже сде-
лали успешную комедию «Я худею», 
и вообще, Нужный — режиссёр мно-
гоплановый, у него в фильмографии 
есть даже короткометражка «Кон-
верт» с Кевином Спейси, хотя боль-
шая часть его картин — комедии. Са-
мое забавное, что за неделю до «Огня» 
у него же выйдет одна из них — «Об-
ратная связь» с «Квартетом И».

На счету Куликова в основном 
суперхиты, недаром он называ-
ет себя в шутку Миллиард. У «Огня» 
уже началась активная реклам-
ная кампания: это будет масштаб-
ный фильм-катастрофа про тушение 
лесных пожаров и работу спасате-
лей, а в главных ролях там Иван Ян-
ковский и Константин Хабенский. 
«ТРИТЭ» в этот раз вообще планирует 
оккупировать не только праздники, 
но и весь декабрь. 10-го числа у них 
выходят долгожданные «Серебряные 
коньки», и это тоже кино большого 
стиля, претендующее на максималь-
но возможную аудиторию.

На 31 декабря запланирован релиз 
нового, десятого по счёту мультика 
«богатырской» анимационной фран-
шизы «Конь Юлий и большие скач-
ки». Самый смешной персонаж серии 
влюбится в кобылу султана Рашида 

и для сватовства даже похитит киев-
ского князя, а там и богатыри подо-
спеют. Словом, это продукт, который 
семейная аудитория привыкла полу-
чать к новогодним каникулам, и она 
наверняка отреагирует на него бла-
госклонно. Выбирать зрителю с деть-
ми будет особенно не из чего. За не-
делю до этого (превью с 19 декабря) 
выйдет вторая «Семейка Крудс» (пер-
вый фильм собрал у нас почти 900 млн 
рублей). Параллельно с мультиком 
стартует «Последний богатырь: Ко-
рень зла», о котором ниже. Но празд-
ники длинные, и популярность 
«Богатырей» огромна, пусть даже по-
следний их фильм не был суперуспе-
шен. «Три богатыря и наследница пре-
стола» заработали менее 600 млн, 
зато перед ними у «Принцессы Егип-
та» было почти 800 млн.

С 1 января во всех кинотеатрах бу-
дут крутить диснеевский фильм-
сказку «Последний богатырь: Корень 
зла», и он тоже будет претендовать 
на высокие сборы. Напомним, пер-
вая часть вышла в октябре 2017 года 
и стала самым кассовым отечествен-
ным релизом в истории, побив рекорд 
«Сталинграда». Вскоре пальму пер-
венства у «Богатыря» забрали. Сей-
час он на пятом месте, но впереди 
него только новогодние релизы. Так 
что сиквел может обойти соперников 
и победить в битве за кошельки. А мо-
жет быть, даже набрать пресловутый 
миллиард, и это будет более ценно, 
чем 1,7 млрд первого фильма и даже 
3,2 млрд «Холопа». Пока до этой план-
ки за три месяца ковидного проката 
не добрался даже «Довод».

Новогодний график релизов до-
вольно обширен, и есть немало филь-
мов, способных оттянуть часть ау-
дитории у безусловных лидеров, 
а может быть, и составить им серьёз-
ную конкуренцию. Это уже упомяну-

тые «Крудсы», особенно если муль-
тику удалось сохранить качество 
первых двух частей. Это и «Фести-
валь Рифкина» Вуди Аллена. Режис-
сёр в этом году не раз становился 
фигурантом скандальной хроники 
и объектом травли на Западе, а это 
бесплатная реклама для фильма. 
В России Аллена бойкотировать вряд 
ли будут, хотя история его релизов 
в нашей стране довольно неровная. 
Кроме того, в «Фестивале» ещё и нет 
суперзвёзд, так что заранее тут пред-
угадать трудно.

Серьёзные шансы были у «Праба-
бушки лёгкого поведения» Марюса 
Вайсберга. Это третий фильм серии, 
первый собрал более 300 млн, вто-
рой — более 400, так что можно гово-
рить о том, что аудитория готова. Тем 
более что успех фильма «Непосред-
ственно Каха!» продемонстрировал 
желание зрителя смотреть простые 
российские комедии. Но только что 
стало известно, что картину перенес-
ли на февраль.

К финалу новогодних праздников 
выйдет «Кролик Питер 2», его старт 
назначен на 7 января. Первая кар-
тина собрала в России полмиллиар-
да, но она выходила в марте 2018 года, 
а зимние каникулы для релиза время 
куда более выгодное. Очевидно, свою 
часть общего пирога (и немаленькую) 
эта лента тоже отщипнёт.

Есть, конечно, и другие варианты 
развития событий. Кинотеатры мо-
гут закрыть вовсе, и тогда вся бит-
ва произойдёт исключительно на ТВ 
и стриминг-платформах. Или, наобо-
рот, ограничения на продажи билетов 
могут снизить, каникулы продлить, 
так что времени для сборов у киноте-
атров будет больше. Ну а пока мейд-
жоры готовятся к бою за наши деньги. 
И товар у них, стоит признаться, при-
влекательный.

«В реальности эпидемия  
не так страшна, как в сериале»
Актёр Кирилл Кяро — о сбывшемся сюжете, похвале от Стивена Кинга и любовных квадратах

Наталья Васильева

Когда события сериала «Эпидемия» на-
чали происходить в России, исполни-

телю главной роли Кириллу Кяро стало 
«стрёмно и интересно» одновремен-
но. Он уверен, что самоирония — луч-
шее качество человека, готов снимать-
ся в фильмах друзей и чтит традиции. 
Об этом звезда топовых российских се-
риалов рассказал в эксклюзивном ин-
тервью «Известиям» перед выходом 
в прокат новогодней комедии «Вечер 
шутов, или Серьёзно с приветом» — она 
стартует в кино с 26 ноября.

У вас огромное количество проектов. 
Сложно было совмещать их со съёмка-
ми в фильме «Вечер шутов, или Серьёз-
но с приветом»?

Помимо творче-
ских успехов есть 
ещё и друзья, кото-
рые пробуют себя 
в продюсировании. 
Я с большим удоволь-
ствием согласился 
на съёмки в этой кар-
тине, потому что хо-
рошо знаю продюсера 
фильма Сергея Ко-
лешню. Не помочь ему 
было бы как-то стран-
но для меня.

Несмотря на то  
что это не самая 
большая моя роль, 
мне понравилось ра-
ботать, потому что это 
добрая новогодняя исто-
рия и мой герой чтит тра-
диции. А традиции у них 
с друзьями такие: за день до Нового года 
устраивать вечер шутов. Они настоя-
щие циники, собирают на своём празд-
нике интересных личностей и смеются 

над их интересностями, пока те на пол-
ном серьёзе делятся своими возмож-
ностями.

Вы, наверное, так же устали отвечать 
на вопросы об «Эпидемии», как Алиса 
Фрейндлих — говорить о «Служебном 
романе»?

Пока не так, как Алиса Бруновна, всё-
таки «Служебный роман» — это класси-
ка. Но у неё, конечно, есть множество 
других интересных ролей. Как и у меня. 
Не думаю, что роль в «Эпидемии» — моя 
лучшая.

Согласитесь, что смотреть 
«Эпидемию» сейчас жутко?

Ну да... То, что я сейчас 
скажу, — чёрная ирония. 
Но тем не менее нам про-
сто повезло, что сразу после 
премьеры нашего проекта 
вдруг началась настоящая 
эпидемия. Вышла последняя 
серия — и через семь дней за-
крыли Ухань.

Когда в Сети появилось пер-
вое сообщение про 
COVID-19, 

мы с семьёй были в Таиланде. Близился 
китайский Новый год, и туда приехало 
много китайцев. Помню, когда все про-
читали новости, стали недоброжела-
тельно на них коситься, старались дер-
жаться подальше, не дай Бог кто чихнёт.

А ещё, когда мы прилетели в Таи-
ланд, моя дочь Мира простудилась. 
Первым делом мы поехали в тайскую 
клинику. Маски тогда ещё не носили, 
но слухи по поводу эпидемии в Ки-
тае уже были. Врачи посмотрели, сде-
лали анализы и сказали, что всё нор-

мально — вирус есть, но не тот. Так 
вот, на завтраках Мире очень 

нравилось смачно, вкус-
но и от души чихать. Она 

очень радовалась и от души улыбалась, 
когда на неё оборачивались. Ей нра-
вится привлекать внимание.

Что вы почувствовали, когда сюжет се-
риала стал воплощаться в жизнь у нас, 
в России? Было страшно?

Нет, я же снимался в этом филь-
ме и знаю, что делать (смеётся). Ког-
да мы прилетели из Таиланда и неде-
лю пробыли в Москве, я понял, что надо 
быстро эвакуировать семью. Мы улете-
ли в Таллин. Жена и дочь остались там, 
а я вернулся на съёмки. Правда, уже тог-
да некоторые коллеги стали аккуратно 
озвучивать опасения на тему того, что 
со съёмками пора завязывать.

По н я т н о , 
что все продю-

серы хотели сни-
мать до последнего 

и упорно продолжали либо досъём те-
кущих проектов, либо подготовку к но-
вым. У меня была запланирована экс-
педиция в Апатиты, мы туда полетели 
и даже отсняли первую ночную сме-
ну. Легли спать под утро, а в 11 часов 

мне позвонили продюсер и режиссёр, 
сказали, что надо быстро собираться, 
потому что через 12 часов город за-
кроется и мы вообще не сможем вы-
ехать. Довольно страшная ситуация, 
потому что из Москвы было привезе-
но много техники, машинерии, авто-
мобилей. Вообще непонятно было, что 
с этим делать: везти караваном обрат-
но или оставлять на хранение в Апати-
тах на неопределённый срок. И на реше-
ние — всего 12 часов. Причём аэропорт 
в Апатитах был закрыт из-за погодных 
условий. Мы поехали в Мурманск кара-
ваном из машин, застряли там на гор-
ном перевале — видимость ноль, тайфун, 
вьюга, огромная пробка, ещё и авария 
впереди, всё перекрыто.

Да это ваш фильм сбывался.
Да, я об этом думал. Только мы ехали 

не на север, а наоборот — с севера пыта-
лись пробраться в Москву. Там же, кста-
ти, Норвегия недалеко, я иногда даже по-
думывал: «Может, мне сразу свернуть 
в Норвегию или Финляндию и там уже 
до границы?» Но отделяться от груп-
пы в такой ситуации не очень-то хоте-
лось. В итоге мы в актёрской машине 
прорвались сквозь тайфун, добрались 
до Мурманска и даже успели на само-
лёт, на который забронировали билеты. 
А вот остальная группа осталась в Мур-
манске ещё на сутки.

Какие были ощущения?
Было стрёмно, но интересно. Ког-

да прилетел в Москву, вышла новость, 
что границы на выезд из России закры-
ваются, а у меня семья в Эстонии. Жена 
мне тут же позвонила: «Если ты не при-
едешь, я разведусь» (смеётся). Созвонил-
ся с другой съёмочной группой: «Ребята, 
вы уверены, что будете снимать в этой 
ситуации?» — «Мы не знаем, что будет, 
но мы всё равно готовимся». Я им го-

ворю: «Я только что прилетел с друго-
го фильма, где тоже все были уверены 
до момента, пока им не посоветовали 
уезжать». В итоге я сказал, что не могу 
рисковать: «Моя семья там, а я здесь. 
Если застряну в России, могу провести 
неизвестно сколько времени в разлуке. 
Лучше я буду рядом со своими близки-
ми». Меня поняли и отпустили.

Недавно стало известно, что «Эпиде-
мию» отметил Стивен Кинг — сказал, что 
это «чертовски неплохой русский сери-
ал». Вам приятно?

Не могу сказать, что я эксперт в ан-
глийском, но из его твита понял, что се-
риал он смотрел. Это уже хорошо и ра-
дует. Более того, он не только посмотрел, 
но ещё и что-то о нём написал, захотел 
поделиться своими мыслями. Конечно, 
мне приятно.

Всем интересно узнать, будет ли второй 
сезон «Эпидемии». Финал такой, что 
он напрашивается.

Любой уважающий себя продюсер 
поставит в конце закорючку, чтобы 
оставить возможность для продолже-
ния истории.

Вам хочется сняться в продолжении?
Если будет очень хороший сцена-

рий — да, конечно. К тому же эпидемия 
в нашей с вами жизни не заканчивается, 
и ещё неизвестно, куда это всё заведёт. 
Главное, что в реальности пока не всё 
так страшно, как было в нашем сериале. 

Культура

Нас не догнали
Фильм про сочинского гонщика Каху опять в лидерах

Сергей Зданович

Комедия Виктора Шамирова «Не-
посредственно Каха» обеспечила, 

по данным ЕАИС, 40% кассовых сбо-
ров этого уикенда. Только вот общее по-
ложение дел опять оставляет немного 
места для оптимизма: посещаемость 
кинотеатров, рванувшая было вверх 
в прошлый уикенд, опять упала и вновь 
не дотягивает до миллиона проданных 
билетов. Между тем громких премьер 
до 10 декабря не планируется, так что 
индустрии придётся держаться на го-
лодном пайке до «Серебряных коньков» 
и вторых «Неадекватных людей».

�� МОСТИК ОТ ИНТЕРНЕТА

Феномен «Кахи» до сих пор никем не изу-
чен. Знатоки кинопоказа с почтитель-
ным восхищением наблюдают за тем, 
как малобюджетная комедия на основе 
не самого популярного веб-сериала без 
суперзвёзд в главных ролях и рекламы 
на центральных каналах уже вторую не-
делю собирает неприлично много зри-
телей. Фильм уже посмотрели 1,5 млн 
человек, а средняя посещаемость со-
ставляет 26 человек на сеанс — у «Дово-
да» Кристофера Нолана даже в сентябре 
было 18, и это без ограничения в 25%, ко-
торое действует сейчас в Москве.

— Фильм проложил мостик от интер-
нета к кинотеатрам — это яркий при-
мер синергии, — признала президент 
сети кинотеатров «КАРО» Ольга Зиня-
кова. — Всех причин мы не узнаем, успех 
картины абсолютно беспрецедентный. 
Лёгкий сюжет с искромётным юмором, 
южное обаяние и доступность смыс-
лов — лишь некоторые объяснения.

История о том, как незадачливый 
Каха борется за сердце красавицы 
и участвует в гонках против суперка-
ра на своей «копейке», уже на старте вы-
звала небывалый интерес аудитории. 

В первый день проката у фильма было 
46 человек на сеансе — у всех конкурен-
тов минимум раза в три (чаще в десять) 
ниже. За первый уикенд картина собра-
ла 222 млн рублей, за второй, то есть 
за только что прошедший, — 88 млн. 
В общей сложности у неё уже 381 млн 
рублей кассы, что гораздо больше, чем 
успели заработать вышедшие на две 
недели раньше «Ведьмы» (308 млн). Про-
должить триумфальное шествие «Кахе» 
помог «сарафан», отметила Ольга Зиня-
кова. После того как все узнали о неве-
роятном успехе полнометражного про-
должения блогерского сериала, фильм 
из новинки проката превратился в на-
стоящее событие. Поэтому остальные 
релизы отошли на второй план.

В чём причина популярности и есть 
ли тут какая-то закономерность, ска-
зать трудно. Нельзя же объяснять это 
только тем, что зритель соскучился 
по российским комедиям: за послед-
ние месяцы их вышло в прокат нема-
ло, но ни одна даже близко не подошла 
по результатам к «Кахе». Скорее стоит 
говорить о том, что существует некая 
зрительская масса, которая не проана-
лизирована и не понята. Мы не знаем 
о том, каковы её интересы и потребно-
сти, кто её герои и чем её можно за-
цепить. Поэтому если успех, скажем, 
«28 панфиловцев» был пусть и сюрпри-
зом, но всё же вполне объяснимым, 
то «Каха» — пока просто чудо. И фильм 
доказывает: все ограничения для кино-
театров не являются главной помехой 
для проката. Хотя это же значит и то, 
что скидки на эпидемические факторы, 
которые сегодня помогают выжить ин-
дустрии, в какой-то момент могут ока-
заться недействительными.

�� СТРАХ И ХОХОТ

Основным конкурентом «Кахи» в этот 
уикенд стала американская комедия 

«Афера по-голливудски». Она финиши-
ровала второй с 29 млн рублей и посе-
щаемостью в два раза ниже, чем у рус-
ского феномена. Понятно, что, если 
бы не он, «Афера» имела бы шансы по-
казать более высокий результат. Всё-
таки это крепко сделанный и пра-
вильно поданный фильм об авантюре 
на киносъёмках, да ещё и с участием 
Роберта Де Ниро, Моргана Фримана 
и Томми Ли Джонса. Там много смеш-
ных шуток и забавных трюков плюс 
увлекательный криминальный сюжет. 
Но зритель всё равно выбрал «Каху».

Третье место — у триллера-хорро-
ра «Взаперти», он собрал 18 млн руб-
лей. Это жуткая история о матери, ко-
торая накачивает таблетками свою 
дочь и старается держать её дома. Но, 
как и следовало предполагать, однаж-
ды ход вещей разрушается и все скры-
тые демоны вырываются наружу. В це-
лом соотношение сборов двух комедий 
и триллера — 53 и 8% — довольно точ-
но отражает приоритеты зрителей: 
чтобы расслабиться в кризисный пе-
риод, большинству хочется смеяться, 
а кому-то необходимо бояться. Но — 
за других.

Ещё 8% хотят, чтобы и того и дру-
гого было в одном фильме понемногу. 
Для них — обладатель четвёртого ме-
ста, датская драмеди «Ещё по одной» 
Томаса Винтерберга (16,6 млн). Глав-
ные герои — школьные учителя сред-
него возраста. Однажды они понима-
ют, что помирают со скуки на занятиях, 
как и их ученики, и решают провести 
эксперимент — выпивать некоторое 
количество спиртного перед урока-
ми. Сначала дело идёт на лад, а потом 
судьбы персонажей начинают трещать 
по швам, и всем становится не очень 
весело.

С небольшим отставанием от скан-
динавского алкохита идёт мультик 
«Союз зверей: Спасение двуногих». 
У него пятое место и 16,5 млн рублей. 
Но и это хороший результат. Как отме-
тила Ольга Зинякова, в семейном сег-
менте альтернатив картине не было, 
поэтому успех вполне логичен.

В следующий уикенд выходят спор-
тивная драма «На острие» со Светла-
ной Ходченковой и Сергеем Пуске-
палисом — она ждала проката ещё 
с весны, триллер «Страна грёз» с Мар-
го Робби и абсурдистская чёрная коме-
дия «Человек из Подольска» — дикова-
тый рассказ о том, как парня забрали 
в отделение ни за что, но вместо по-
боев устроили ему пытку культурой. 
Фильм участвовал в конкурсе «Кино-
тавра» и был награждён за лучшую му-
зыку (авторы — группа OQJAV).

МНЕНИЕ

« НАМ ПРОСТО ПОВЕЗЛО, 
ЧТО СРАЗУ ПОСЛЕ ПРЕ-
МЬЕРЫ НАШЕГО ПРОЕКТА 

ВДРУГ НАЧАЛАСЬ НАСТОЯЩАЯ ЭПИ-
ДЕМИЯ. ВЫШЛА ПОСЛЕДНЯЯ СЕРИЯ — 

И ЧЕРЕЗ СЕМЬ ДНЕЙ ЗАКРЫ-
ЛИ УХАНЬ

«Огонь» обязан стать главным новогодним блокбастером, по замыслу  
студии «ТРИТЭ»
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Спорт

Наталья Юрина, Анастасия Пастернак

Л ига чемпионов возвращается по
сле перерыва на матчи сборных. 

У российских клубов внушительные со
перники: «Краснодар» сыграет с «Се
вильей», «Зенит» — с «Лацио», а «Локо
мотив» — с мадридским «Атлетико». Пока 
результаты наших команд не впечатля
ют — до сих пор ими не добыто ни одной 
победы. Более или менее прилично вы
ступает лишь «Локо»: «железнодорож
ники» дважды сыграли вничью, включая 
неожиданную — 1:1 с испанским грандом.

�� ВРЕМЯ МАЛКОМА

От петербуржцев перед стартом тур-
нира ждали большего. «Зенит» — дей-
ствующий чемпион России. Команда 
с выдающимися игроками, которые 
не затерялись бы и в европейских клу-
бах. К примеру, опорник Вильмар Бар-
риос, полузащитник Малком или напа-
дающий Сердар Азмун.

Вот только сине-бело-голубых под-
косили травмы, а ещё потеря концен-
трации. Каждый матч — схожий сце-
нарий. Вроде бы «Зенит» держится, 
но пропускает в концовке. Вероятно, 
сказывается различие в уровне чем-
пионатов. Европа — это прессинг и фи-
зическая готовность на 90 минут. Рос-
сия — это игры с командами, глубоко 
обороняющимися. Какое тут давле-
ние? Так, медленная осада.

— Если команда хочет ещё побо-
роться за выход из группы, то в матче 
с «Лацио» нужна только победа, — ска-
зал «Известиям» бывший нападающий 
«Зенита», двукратный чемпион России 
Дмитрий Радченко. — У питерцев сегод-
ня только одна задача. Уверен, тренер-
ский штаб будет строить игру в Ита-
лии именно с прицелом на три очка. 
Надеюсь, покажут хороший футбол. 

Да, у команды есть определённые по-
тери, некоторые атакующие игроки по-
сле травм, кто-то не совсем в хорошей 
форме. Конечно, такие проблемы от-
разятся на игре, но есть ребята, кото-
рые этих футболистов могут заменить 
и проявить себя. Всё-таки это важный 
турнир, где ещё, как не в Лиге чемпио-
нов, можно себя показать. «Зенит» пре-
красно знает, как играет «Лацио». Эту 
команду можно побеждать за счёт 
очень агрессивной игры. Если все вы-
ложатся на 100%, то «Зенит» способен 
выиграть. Не за счёт каких-то тактиче-
ских действий, а именно благодаря са-
моотдаче на поле.

Команде не стоит концентрировать 
внимание на предыдущих результатах, 
убеждён экс-полузащитник «Зенита» 
Александр Куртиян.

— Сложная игра, «Зениту» будет очень 
непросто набрать три очка, — отметил 
в беседе с «Известиями» обладатель 
Кубка России в составе сине-бело-го-
лубых. — Но победа очень важна для 
улучшения психологического состоя-
ния команды. Самое главное сейчас — 
не обращать внимания на посторонние 
вещи и продолжать работать. Желаю 
клубу справиться с давлением и настро-
иться на эту игру.

Ещё один открытый вопрос — кто 
в предстоящем матче выведет команду 
на поле в роли капитана. После сканда-
ла вокруг Артёма Дзюбы повязка в «Зе-
ните» была доверена хорватскому за-
щитнику Деяну Ловрену.

— Это должен решать только коллек-
тив, это внутрикомандное дело, — про-
должил Александр Куртиян. — Конеч-

но, иногда тренер может взять на себя 
эту ответственность. Но я думаю, что 

в такой ситуации, которая сейчас 
сложилась с «Зенитом», капитана 

должна выбрать именно команда. 
Футболисты в любом случае вы-
берут человека, за которым они 

пойдут.
В заявку на матч с «Лацио» попа-

ли звёздные легионеры сине-бело-го-
лубых — Малком, Азмун и Себастьян 
Дриусси. По информации «Спорт-Экс-
пресса», они вылетели в Рим вместе 

с командой. Главные ожидания от Мал-
кома. Бразильца приобрели у «Барсело-
ны» за €40 млн, и сейчас самое время до-
казать, что эти деньги были потрачены 
не напрасно.

�� ПЛЮС КАБЕЛЛА,  
МИНУС САФОНОВ

Когда форвард «быков» Маркус Берг 
реализовал пенальти на 21-й минуте 
гостевой встречи с «Севильей», сделав 
счёт 2:0, казалось, что хозяева опустили 
руки. К этому добавилось ещё и удале-
ние Хесуса Наваса в концовке первого 
тайма. Но «Севилья» сотворила невооб-
разимое. В меньшинстве испанцы игра-
ли так, будто это у «Краснодара» удали-
ли одного футболиста. Прессинг, удары, 
грамотные замены. И победный дубль 
нападающего Юссефа Эн-Несири. Про-
вал? Безусловно. Ещё один к неудачной 
серии «быков» в РПЛ, где они проигра-
ли три встречи подряд перед переры-
вом на матчи сборных.

Впрочем, есть надежда, что чёр-
ная полоса закончилась. Во-первых, 
возвращаются в строй травмирован-
ные футболисты. Здесь и специалисты 
по креативу — Реми Кабелла и Виктор 
Классон, второй бомбардир коман-
ды в прошлом розыгрыше РПЛ Ари. 
В игре 15-го тура с «Тамбовом» фор-
вард впервые с марта этого года по-
явился на поле.

Во-вторых, «Краснодар» нако-
нец-то победил в чемпионате России. 
Как раз в матче с «волками», когда един-
ственный мяч забил Кабелла. Хорошее 
настроение обеспечено.

— Радует, что важные футболисты 
«Краснодара» возвращаются в строй, — 
рассказал «Известиям» бывший фут-
болист южан и сборной России Максим 
Деменко. — Плюс победа над «Тамбо-
вом» в РПЛ должна раскрепостить ре-
бят. С другой стороны, краснодарцы 
ещё могут побороться за попадание 
в плей-офф Лиги Европы, поэтому 
играть «шашки наголо» тоже не стоит. 
Мне кажется, что будет равная борьба 
и «быкам» вполне по силам порадовать 
своих болельщиков. Обидное пораже-
ние в первом матче? В любом случае 
футболисты получают очень хороший 
опыт. Не стоит забывать, что это дебют 
«Краснодара» в Лиге чемпионов.

Но есть и серьёзная потеря в составе 
«быков». Вратарь Матвей Сафонов, уже 
засветившийся в Европе благодаря сво-
им спасениям, с «Севильей» вряд ли сы-
грает. У голкипера был сомнительный 
тест на коронавирус ещё в расположе-
нии сборной России. Жаль. Ведь Сафо-
нов — это не только сейвы, но и уверен-
ность, передающаяся всей команде.

Напомним, матч с «Севильей» прой-
дёт в Краснодаре и начнётся в 20.55 
по московскому времени. Игра «Зени-
та» с «Лацио» состоится в Риме — нача-
ло в 23.00.

Соответствовать планке

Владимир Камельзон

Член правления Федерации  
тенниса России

Победа Медведева — уникальное 
событие не только для тенниса, 

но и для всего российского спорта. Всё
таки итоговый турнир ATP имеет особый 
характер, отличный даже от турниров 
«Большого шлема». Ведь здесь борют
ся друг с другом лучшие из лучших, до
бившиеся права участвовать в сорев
новании после года тяжёлой работы. 
И стать первым из восьмёрки сильней
ших — историческое событие для лю
бого теннисиста.

Медведев ведь всего второй наш 
представитель, сумевший это сде-
лать. До него подобное удавалось 
только Николаю Давыденко. То есть 
Даниил завоевал трофей, не покорив-
шийся даже Евгению Кафельнико-
ву и Марату Сафину. И в ходе турнира 
сумел обыграть трёх первых ракеток 
мира — Новака Джоковича, Рафаэля 
Надаля и Доминика Тима.

Медведев провёл уникальные мат-
чи, подойдя к играм в Лондоне в от-
личной физической форме, а также 
превзойдя соперников в плане пси-
хологической устойчивости. Надо 
отдать должное и Андрею Рублё-
ву, проведшему блестящий сезон. Да, 
концовка не очень удалась. Не полу-
чилось выйти из группы на итоговом 
турнире, но поздравим Андрея с тем, 
что он туда впервые попал, закрепил-
ся в первой десятке рейтинга ATP, вы-
играл пять турниров сезона и дважды 
дошёл до четвертьфиналов на «Боль-
шом шлеме».

Прошедший сезон в мужском тен-
нисе показателен тем, что четы-
ре из восьми участников итогово-
го турнира ATP говорят на русском 
языке. Помимо Даниила Медведе-
ва и Андрея Рублёва это ещё и Алек-
сандр Зверев со Стефаносом Цици-
пасом. И поскольку родители Зверева 
Александр и Ирина, а также мама Ци-
ципаса Юлия Сальникова были хоро-
шими теннисистами в СССР, влия ние 
советско-российской школы на их де-
тей исключить невозможно. Тем бо-
лее они же и тренируют своих сыно-
вей. То, что они родились и выросли 
за границей, — это всего лишь сте-
чение обстоятельств, вынудивших 
их родителей в своё время покинуть 
страну.

Ну а Медведев с Рублёвым сей-
час добиваются успеха под россий-
ским флагом, как пару сезонов назад 
это делал и Карен Хачанов, который, 

я надеюсь, ещё прибавит. Тем более 
всё у него для этого есть — неслучай-
но он даже после не самого лучше-
го года сохраняет место в топ-20. Ко-
нечно, можно сказать, что три наших 
лучших теннисиста тренируются 
за границей — у иностранных трене-
ров. Но это не мешает нам гордиться 
их успехами.

Хотя в целом стоит задуматься, по-
чему так происходит. Они в 15 лет 
уезжают за границу и тренируют-
ся там. А то и раньше. То есть пробле-
мы у этого вида спорта в стране есть. 
На это же указывает и падение ре-
зультатов в российском женском тен-
нисе. Мы растим мало своих тренеров 
высокого уровня.

Мы уже потеряли одну из луч-
ших кафедр тенниса. Она работа-
ла при Центральном институте физ-
культуры. Много лет её возглавлял 
доктор педагогических наук Семён 
Павлович Белиц-Гейман. Ещё в со-
ветское время эта кафедра сформи-
ровала тренерскую мысль на десят-
ки лет вперёд. Во многом мы до сих 
пор держимся за счёт тех наработок. 
Семён Павлович руководил кафед-
рой 30 лет — вплоть до своей смерти 
в 2000 году: проводил семинары, гото-
вил кадры для всей страны. Но после 
него кафедра существует лишь фор-
мально и не даёт того развития, кото-
рое нужно, чтобы наши традицион-
ные методики совершенствовались 
и не отставали от времени. Надо вос-
станавливать эту работу, чтобы у нас 
и дальше росли теннисисты уровня 
Медведева, Рублёва и Хачанова, при-
чём этих результатов они добивались 
бы с нашими тренерами.

В целом худо-бедно мы ещё оста-
ёмся конкурентоспособными на вы-
соком уровне. Медведев и Рублёв это 
доказали. И с учётом того что они, 
как и Хачанов, ещё молоды — им нет 
и 25 лет, есть основания ждать от них 
дальнейшего прогресса. Главное, что-
бы не помешала пандемия, потому 
что не хочется повторения нынеш-
него скомканного сезона с отмена-
ми турниров или проведением их без 
зрителей.

Мы это ощутили на себе, когда ор-
ганизовывали St. Petersburg Open. Его 
удалось провести, соблюдая все нор-
мы безопасности и ковидного регла-
мента. Организацию этого соревно-
вания уже не раз признавали лучшей 
в мире, но в 2020 году произошёл су-
щественный прогресс, когда статус 
турнира повысили до ATP 500, что по-
зволило собрать очень солидный со-
став участников. Хотя тот же Даня 
Медведев приезжал и раньше, за что 
ему большое спасибо. Хочется повто-
рить этот праздник, но уже с болель-
щиками.

Главное, чтобы закончился коро-
навирус и все вернулись в прежнюю 
жизнь. Сейчас для всей страны и мира 
это приоритетный вопрос, на кото-
ром сосредоточены все силы. А у рос-
сийского тенниса впереди ещё много 
работы. У нас есть большие талан-
ты, на которые можно рассчитывать. 
И нам надо соответствовать нынеш-
ней планке.

Стук Каски
Финский защитник принёс «Авангарду» победу над «Ак Барсом»

Алексей Фомин 

П ервая встреча текущего сезона КХЛ 
между двумя сильнейшими коман

дами Восточной конференции — ом
ским «Авангардом» и казанским «Ак 
Барсом» — закончилась победой си
бирского коллектива со счётом 3:0. Пер
вую шайбу забросил финский защитник 
Оливер Каски, а затем дублем отметил
ся канадский нападающий Корбан Найт.

Таким образом, «ястребы» суме-
ли успешно отметить свой юбилей 
и оправдать единоразовый переезд 
в Москву: матч в понедельник вече-
ром «Авангард» провёл не в Балашихе, 
где уже третий сезон играет домаш-
ние встречи, а на льду столичного «Ди-
намо» — «ВТБ Арене». Это было сдела-
но для того, чтобы в 70-летний юбилей 
омского хоккея допустить на трибуны 
болельщиков.

�� НОВОЕ НОВОСЕЛЬЕ

«Авангард» третий сезон проводит до-
машние матчи в подмосковной Бала-
шихе. Причина — в выявленных де-
фектах конструкции «Омск Арены», 
из-за чего летом 2018 года она оказа-
лась в аварийном состоянии. Впослед-
ствии объект снесли, а в городе сейчас 
идёт строительство нового стадиона.

Пока же «Авангард» базируется в Ба-
лашихе, но из-за сложной эпидемиоло-
гической ситуации с октября вынуж-
ден играть на местной арене при пустых 
трибунах, так как власти Московской 
области запретили проводить спортив-
ные мероприятия со зрителями. Более 
чем за неделю до игры с «Ак Барсом» ом-
ский клуб объявил, что договорился 
о её проведении на «ВТБ Арене». В этот 
день московское «Динамо» не проводи-
ло там свою домашнюю встречу.

Более того, волей календаря КХЛ 
матч «Авангард» — «Ак Барс» был запла-
нирован прямо на середину недельно-
го перерыва между домашними играми 
бело-голубых — в это время они прово-
дили выездную серию.

Данное обстоятельство позволило 
клубу полностью сделать антураж под 
себя. В частности, на самом льду в цен-
тральном круге вбрасывания удалось 
стереть эмблему «Динамо» и нанести 
символику «Авангарда» с числом 70, 
а также с 1950 — годом, когда был осно-
ван омский хоккей.

Подобный ход очень разозлил ди-
намовских болельщиков, пришедших 
на родную арену. В ходе матча на три-
буне многие из них возмущались, по-
скольку отношения у бело-голубых 
с «ястребами» не самые дружеские 
ещё с середины 2000-х. А поклонники 

«Авангарда» радовались, что им уда-
лось нанести на чужой территории 
свою символику, вспомнив, как в фев-
рале 2019 года «Динамо» играло в Бала-
шихе домашний матч с «Адмиралом» 
из-за того, что на «ВТБ Арене» в этот 
день проходил концерт.

Впрочем, «Авангард» отметился 
не только эмблемой. В день матча 
он смог заменить и символику хоккей-
ных свитеров, традиционно висящих 
под сводом арены. Вместо динамов-
ских легенд там повесили форму с но-
мерами и фамилиями трёх знаменитых 
хоккеистов, рано ушедших из жизни. 
Это олимпийский чемпион-1968 Вик-
тор Блинов, скончавшийся в 22 года 
от остановки сердца во время трени-
ровки, экс-вратарь омичей Александр 
Вьюхин, в 2011-м погибший в авиаката-
строфе в составе ярославского «Локо-
мотива», а также чемпион мира среди 
юниоров Алексей Черепанов, осенью 
2008 года умерший в Чехове в возрасте 
19 лет во время матча «Авангарда» с «Ви-
тязем». Восторг зрителей вызвал и ви-
зит знаменитого чеха Яромира Ягра, 
несколько лет отыгравшего за омичей.

Кстати, на матч пришло максималь-
но возможное число болельщиков — 
почти 25% от 11 500 зрителей — общей 
вместимости арены имени Аркадия 
Чернышёва.

— Очень здорово, что «Авангард» су-
мел найти возможность провести этот 
матч со зрителями, — сказал «Извести-
ям» президент Федерации хоккея Рос-
сии (ФХР) Владислав Третьяк. — Такие 
мероприятия было бы обидно прово-
дить при пустых трибунах. Тем более 
что в Омске большие хоккейные тра-
диции и отмечать юбилей надо было 
в максимально ярком антураже. По-

этому рад за болельщиков «Авангарда» 
и надеюсь, что скоро они смогут смот-
реть на свою команду в её родном го-
роде, где в 2022 году должна появить-
ся новая арена.

�� ДРАКА И ГОЛЫ

«Авангард» провёл матч под стать ожи-
даниям. Уже в первом периоде было 

много борьбы, удалений и даже яр-
кая драка между нападающим оми-
чей Андреем Стасем и форвардом «Ак 
Барса» Дмитрием Воронковым. Отбыв 
пятиминутный штраф, Стась быстро 
отметился голевым пасом на Каски, от-
крывшего счёт на 11-й минуте. А спустя 
две с половиной минуты Найт удвоил 
преимущество номинальных хозяев. 
Омичи не реализовали ещё несколь-
ко моментов.

У казанцев наиболее реальный шанс 
отличиться был во втором периоде, 
когда в штангу попал Найджел Доус. 
На 47-й минуте в результате розыгры-
ша большинства Найт отличился вто-
рой раз. И в оставшиеся полтора пе-
риода «Авангарду» оставалось просто 
спокойно довести игру до победы. Что 
«ястребам» и удалось.

— Качество игры соответствовало 
своей вывеске, — отметил Владислав 
Третьяк. — Была очень боевая встре-
ча с обилием голов и моментов. Осо-
бенно хорош был первый период. На-
стоящее противостояние двух команд, 
претендующих на успех в сезоне. Та-
кие матчи — то, что нужно любому 
зрителю.

«Авангард» сохранил вторую строч-
ку в таблице Восточной конференции 
и сократил отставание от лидирую-
щего «Ак Барса». Казанцы опережают 
омичей на четыре очка, но сыграли 
на два матча больше, поэтому по по-
терянным баллам «ястребы» уже обго-
няют коллектив из Татарстана.
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Дорога  
в Рим

В Риме Артём Дзюба проведёт свой первый международный матч после скандала

Вратарь «Ак Барса» Адам Рейдеборн не смог спасти команду от гола  
защитника «Авангарда» Оливера Каски

Чего ожидать  
от российских клубов  
в Лиге чемпионов
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